
/л

Пролетарии всех стран, соединяйтесь! СЛАВА ВЕЛИКОМУ СОВЕТСКОМУ 
НАРОДУ -  СТРОИТЕЛЮ КОММУНИЗ
МА, ПОСЛ ЕДО В АТ ЕЛ ЬНОМУ БОРЦУ 
ЗА МИР ВО ВСЕМ МИРЕ!

(Из Призывов ЦК КПСС к 63-й годовщине Великой 
Октябрьской социалистической революции).
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Н австречу X X V I съезду К П С С
ОРГАН ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС И ОБЛАСТНОГО СОВЕТА НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ
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С Т Р У Д О В О Й  
П О Б Е Д О Й !

КО Л Л ЕКТИ ВУ С ТР Е Ж Е В С К О ГО  У П РА В Л Е Н И Я  Б У 
Р О В Ы Х  Р А Б О Т  О БЪ ЕД И Н ЕН И Я Т О М С К Н Е Ф Т Ь  
тт. Б А Т У Р И Н У  А . И., Е Ф Р Е М О В У  Г. В., Ф И СЕН К О  В. Г „ 
ГН Б В А Н О В У  А. А .

Дорогие товарищи!
Областной комитет КПСС горячо и сердечно поздрав

ляет коллективы буровиков, вышкомонтажников, тран
спортников, строителей Стрежевского управления буро
вых работ с большой трудовой победой — досрочным 
выполнением плана 1980 года по проходке сквая$ин 
всеми буровыми бригадами.

Образцы добросовестного отношения к труду, мастер
ства и энергии показали бригады мастеров Т. Г. Фатта- 
хова, Ф. Г, ШакироВа и В. Ф. Сиромахи, выполнившие 
пятилетние планы.

Эти замечательные успехи, явились результатом 
совершенствования управления производством, внедре
ния передового опыта, укрепления дисциплины, более 
полного использования внутренних резервов, само
отверженного труда рабочих и специалистов, активной 
работы руководителей производства, партийной, проф
союзной, комсомольской организаций.

Принятое вами обязательство пробурить в текущем 
году сверх плана 50 тысяч метров скважин является 
деловым ответом на решения октябрьского (1980 г.) 
Пленума ЦК КПСС, указания Генерального секретаря 
ЦК КПСС товарища Л. И. Брежнева по ускоренному 
развитию топливно-энергетического комплекса Западной 
Сибири.

Выражаем твердую уверенность в том, что рабочие, 
инженерно-технические работники и служащие управ
ления закрепят и приумножат достигнутое, будут 
и впредь идти в авангарде социалистического соревно
вания за высокую эффективность и качество работы, 
а_вашу инициативу подхватят все трудовые коллективы 
объединения Томскнефть в осуществлении задач 
по наращиванию объемов добычи нефти, достойной 
встрече XXVII съезда КПСС.

ТО М С К И Й  О БК О М  КП СС.

П Е Р Е Х О Д Я Щ Е Е  К Р А С Н О Е  З Н А М Я
Министерства заготовок СССР и ЦК профсоюза 
работников сельского хозяйства и денежная премия 
присуждены коллективу Вороновского хлебоприем
ного предприятия за первое место во Всесоюзном 
социалистическом соревновании по итогам III квар
тала.

Об этом сообщается в 
поступившей в Вороново 
телеграмме за подписью 
министра заготовок Золо-

>
тухина и председателя ЦК 
профсоюза Шкуратова.

Вороновцы хорошо сра
ботали в третьем кварта
ле. Они досрочно, к 28 ию
ля, и с оценкой «хорошо»

подготовили техническую 
базу к приемке зерна и 
подработали его 59 тыбяч 
тонн при плане 36,9 тыся
чи. Мастера зерносушиль
ных комплексов К. Д. Га- 
а-н и В. А. Сапрыкин по
стоянно отмечались среди 
победителей областного со
ревнования.

Г. М О РО ЗО В А .

Е С Т Ь  П Я Т
Пятилетнее задание по 

выработке пиломатериалов 
Б Ы  полнил рамный поток 
шестого цеха Томского 
ЛПК, которым рзжоводит 
ветеран предприятия Алек
сандр Петрович Нестеров. 
Передовой коллектив в 
честь 63-й годовщины Вели
кого Октября продолжает 
трудиться по-ударному. По 
итогам областного соревно- > 
вания рамщиков за сен
тябре он занял первое

И А Е Т К А !
классное место.

До конца года рамщики 
решили дополнительно на
пилить более 8 тысяч ку
бометров пиломатериалов. 
В честь предстоящего 
съезда рамный поток 
А. П. Нестерова обязался 
план двух месяцев 1981 
года выполнить к 23 фев
раля и дополнительно вы
пустить 600 кубометров 
пиломатериалов.

П . АН И К И Н А .

Ч еткая  работа  т р а н с
п ортного ком п л екса  л е с 
п р ом хоза  во  м ногом  зави 
сит от  организации р е
м онтной  сл у ж бы . В озгл ав
лять ее п ор у чаю т, как 
правило, оп ы тн ы м  м ехан и 
кам, к отор ы е  сам и практи 
чески  поработали  на в ы 
возке древесины .

В П айдугинском  л е со 
пункте П арабельского л ес
п р ом х оза  ц ен трал и зован 
ны й  рем онт лесовозн ой  
техн и ки  организован  ср а в 
нительно недавно. Б р и га 
диром  назначили И. С. Д у - 
ду.

И ван С тан и сл авови ч  сам

м ного лет вози л  лес на 
ниж ний склад, х ор ош о 
знает тех н и к у  и усл ови я  
ее экспл уатации  в п айду- 
ги н ских  л есах. К ом м ун и ст 
И. С. Д уда за  свой  тр уд  
награж ден орден ом  Т р у д о 
вого К расн ого Знамени.
Фото В. Кровельщиков а.

Х В О Я - О С О Б О  ЦЕ ННЫЙ К О Р М
Таково мнение специалистов, в частности, за

местителя начальника областного управления сель
ского хозяйства по вопросам животноводства 
В. В. К О Р Н Е В А .

— Несмотря на то, что 
кормов нынче заготовлено 
в достатке,— говорит Вла
димир Васильевич,— их ра
циональное использование, 
приготовление к скармли
ванию, обогащение различ
ными витаминными и ми
неральными добавками яв
ляется делом особой важ
ности. К тому же в боль
шинстве хозяйств сено го
товилось в ненастную по
году, имеет пониженные 
качества, не везде получен 
хороший урожай зерновых, 
следовательно, сохраняют
ся трудности в обеспечении 
ферм комбикормами и кон
центратами.

И очень важно повсеме
стно использовать такой 
доступный резерв, как 
хвоя. Это не только цен
ная витаминная добавка, 
но и хороший в ые о к отги та- 
тельный корм.

Особую ценность пред
ставляет хвойная мука, за
готовленная в осенне-зим
ний период. К весне в ней 
резко возрастает количест
во эфирных масел, отри
цательно влияющих на ор
ганизм животного. Сейчас 
наиболее благоприятное 
время для заготовки: нет

снега, ветки не ломаются, 
хвоя не осыпается.

В зимний период можно 
попользовать как хвойную 
мукз̂ , так и лапку в неиз- 
мсличенном виде (для сви
ней). ..Крупному рогатому 
скоту 'и свиньям выдается 
по 4—5 граммов на кило
грамм живого веса, курам— 
по 5—7 граммов.

Скармливание хвои в те
чение зимовки плодотворно 
сказывается на продуктив
ности и воспроизводстве 
стада, так как в ней содер
жатся все дефицитные 
элементы питания, необхо
димые для организма жи
вотного, ' причем в доволь
но высокой концентрации.

В одном килограмме хвои 
имеется 0.2 кормовой еди
ницы, сена — 0,4, силоса— 
0,14. Переваримого протеи
на: в килограмме хвои — 
45—60 . граммов, сена — 
46, силоса — 14. Кальция 
содержится почти столько 
же, сколько в сене, и зна
чительно больше, чем в си
лосе; фосфора — в два- 
три раза больше. Еще 
больше каротина: в хвойной 
муке — 50—90 миллиграм
мов, а в сене и силосе — 
15. Богата хвойная под

кормка витаминами, осо
бенно витамином С (3.000 
млт в килограмме массы).

После измельчения хвою 
сразу скармливают, так как 
при длительном хранении 
она самосогревается и ут
рачивает кормовые каче
ства.

* * *
Об оплате труда на заго

товку хвои рассказывает 
начальник отдела труда и 
заработной платы облсель- 
хозуправления Л. А . Л ипи
на:

— Оплата на заготовке 
хвои производится по 
сдельно-премиальной си
стеме согласно нормам 
выработки и расценкам, 
действующим в хозяйстве. 
Установлена дополнитель
ная оплата ■— в размере 
15. процентов сдельного за
работка при выполнении 
сменных норм в течение 
пяти дней нежели. Речь 
идет о постоянных рабочих, 
занятых на заготовке хвои. 
За выполнение месячного 
задания с хорошим каче
ством и доставку хвои к 
фермам рабочие премиру-' 
ются в размере до 20 про
центов их фактического за
работка на этих работах.

От редакции: Пока лишь 
в одном Кривошеинском 
районе приступили к заго
товке хвойной лапки. Чего 
■же в других выжидают?

ССЫЛКИ ИЙ 0 ВСТ0 Й 1 ЕЛЬС1 ВЙ
\

РАБОТНИКОВ ЗЫРЯНСКОЙ СТАНЦИИ ТЕХНИЧЕСКОГО 
ОБСЛУЖИВАНИЯ ЖИВОТНОВОДСТВА НЕСОСТОЯТЕЛЬНЫ

Ж и л-б ы л человек. Нанялся  
он охотником-стрелком в 
некое охотничье хозяйство.  
Спросите, почему так долж-  

4 ность называется? А потому, 
что в хозяйстве этом соблю
далась у глубленная специа
лизация: охотники только
стр еляли  из ружей. Битую  
дичь искали в кустах и уно
сили на склад др угие работ
ники. Соответственно и пла 
ти ли  о х о тнику -стрелку  т о л ь 
ко за количество истрачен
ных патронов.

Предвидя недоумение чи
тателя, сразу оговоримся, 
что в действительности та
ких охотхозяйств не быва
ет. Данная ситуация при
ведена в качестве условной 
модели. Даже не искушен
ному в экономической нау
ке человеку ясно, какие 
последствия повлечет за 
собой принцип оплаты тру
да охотника за количество 

• сделанных * выстрелов, без 
учета добытой дичи.

Как ни абсурдна описан
ная модель, в жизни кое

-какие организации,' к сожа
лению, принимают ее за ос
нову своей деятельности. 
Например, подразделения 
сельхозтехники, занимаю
щиеся техническим обслу
живанием’ животноводче
ских ферм.

В колхозах Зырянского 
района техобслуживание 
животноводства взяла на

себя специальная станция, 
входящая в районное объ
единение сельхозтехники. 
Как она это делает, можно 
судить из слов главного ин
женера Зырянского рай- 
сельхозуправления Г. С. Фи
латова:

— Положение с техниче
ским обслуживанием и ре
монтом ферм в районе весь
ма неблагополучное. Де- 
фектовка агрегатов АВМ 
не производится, кормоцехи 
вовремя не подготовлены, 
фермы не отремонтированы. 
Бывают срывы доения из-за 
поломок оборудования, не
редко выходит из строя ап
паратура для обработки мо
лока. В результате те
ряется немало продукции.

Но, может, в районе есть 
хозяйство, которое обслужи
вается станцией хорошо? 
Увы, таких нет. Даже пе
редовой колхоз » «Сибиряк», 
дающий четверть валового 
производства молока в рай
оне, не может добиться, что
бы оборудование на его фер
мах работало нормально.

Вот что рассказывает на
чальник Семеновского мо
лочного комплекса колхоза 
Л. Н. Бударин:

— Сельхозтехника непло
хо обслуживает доильные 
аппараты. В остальном от 
нее мало толку. Не работа
ют пастеризатор, • холодиль

ное оборудование. Качество 
•ремонта отвратительное. 
Переделали на комплексе 
поилки, а они все текут. 
Эта станция техобслужива
ния только нам дисциплину 
разлагает. Что случись, те
перь наши механизаторы не 
спешат поломку исправить: 
надеются на сельхозтех
нику.

Главный инженер «Сиби
ряка» М. И. Абонеев весьма 
категоричен:

— Дали бы нам запчасти, 
которые получает на долю 
колхозов сельхозтехника, 
мы бы вполне сами справи
лись с техобслуживанием 
ферм. И дешевле обошлось, 
и качество было бы выше. 
К тому же станция все 
равно не берет на обслу
живание товарную' свино
ферму, электрооборудова
ние, холодильники. В дого
воры норовят включить что 
полегче да повыгоднее.

Председатель «Сибиряка» 
Ф. И. Визнер высказывает
ся более дипломатично:

— Централизованное тех
обслуживание ферм про
грессивно. К сожалению, 
пока в отношениях колхо
за и сельхозтехники много 
неувязок. Но, думаю, отка
зываться от услуг станции 
все же не стоит.

Председателя можно по
нять: откажись он от услуг

•станции — потом придется 
рыскать по всей области, 
искать запчасти. Так что 
Себе дороже будет. А заета- 
вить работников станции 
проводить техобслуживание 
в срок и качественно нет 
возможности. По крайней 
мере в типовых договорах 
такие возможности не пре
дусмотрены.

^Неудовлетворительное тех
обслуживание животновод
ческого оборудования стан
цией сельхозтехники ана
логично малой отдаче от 
охоты в приводившейся 
выше модели. Как и стре
лок-охотник, коллектив
станции заинтересован не в 
конечном результате — ко
личестве произведенной про
дукции, а в промежуточном 
— количестве оказанных 
услуг. За последние годы в 
Зырянском районе снизи
лась продуктивность живот
новодства, из-за поломок 
оборудования ферм теряется 
значительное количество мя
са и молока. Однако в 1979 
году станция получила за 
техобслуживание ферм и ре
монт механизмов с десяти 
колхозов 246 тысяч рублей, 
выполнив план на 114 про
центов.

Более 230 тысяч рублей 
уплатили колхозы за нека
чественное техобслуживание 
и из рук вон плохой ремонт

в этом году (задание девя
ти месяцев выполнено на 
131 процент). Руководителей 
станции совершенно не 'бес
покоило, что в третьей де
каде октября в Зырянском 
районе работал всего один 
кормоцех. В глазах своего 
начальства они выглядят 
передовиками: ведь план в 
■рублях перевыполнен!

Начальник станции тех
обслуживания И. Т. Заха
ров признает, что колхозы 
района имеют серьезные 
основания быть недоволь
ными деятельностью его 
предприятия. Но тут же он 
ссылается на обстоятельст
ва: низка квалификация
колхозников, обслуживаю
щих фермское оборудова
ние (часто ломают), не хва
тает запчастей, мало рабо
чих на станции.. И предло
жения И. Т. Захарова по 
повышению отдачи от своей 
станции тоже выдержаны в 
духе раздувания объема 
ремонта и техобслужива
ния: нужно-де больше зап
частей, увеличить штаты 
станции...

Заметим, что колхозам 
совсем невыгодно увеличи
вать обтаем ремонта. На
оборот, они заинтересованы 
уменьшить затраты, разу
меется, при условии под
держания оборудования в

Со Знаком качества
«Больше продукции луч

шего качества» ■— таков де
виз работы орденоносного 
коллектива. Он подтверж
дается делами. Недавно 
присвоен государственный 
Знак качества электродви
гателю для медицинских 
центрифуг. Его серийное 
производство запланировано 
в новом году. Освоен также 
выпуск комплектов элек
тродвигателей для станков 
с числовым программным 
управлением, которые в 
перспективе -могут широко 
применяться и для про
мышленных роботов. Пер
вая партия электродвигате
лей уже отправлена потре
бителям.

Большой трудовой вклад 
при освоении новой техни
ки внесли новаторы произ
водства. Группа инженеров 
в тесном содружестве с со
трудниками НИИЭМ ус
пешно завершила опытные 
работы по изготовлению 
полюсов электрических ма
шин ■ методом порошковой 
металлургии.

Всего за годы десятой 
пятилетки внедрены в про
изводство 1.264 рационали
заторских предложения и 
15 изобретений с общим 
экономическим эффектом 
на сумму 935 тысяч рублей. 
Творческий поиск коллектив 
ва рабочих и инженерно- 
технических работников 
продолжается.

Пятилетку —  «
досрочно

Ширится социалистиче
ское соревнование за до
стойную встречу XXVI 
съезда КПСС. В его аван
гарде—участок бездефектного 
труда, возглавляемый ком
мунистом Н. В. Новиковой, 
а также участки мастеров 
Т. В. Богдановой, М. В. Мас
ловой, Н. В. Мальцевой. 
Они выступили с инициа
тивой выполнить план де
сятой пятилетки к 63-й го
довщине Великого Октября 
и слово сдержали.

АДРЕС
НОВОСТЕЙ

Т О М С К И Й

ЭЛЕКТРОТЕХНИЧЕСКИЙ
З А В О Д

•
Свыше пятисот рабочих 

завода досрочно завершили 
личные пятилетние задания. 
В их числе — коммунисты 
штамповщица С. И. Ефимо
ва, токарь В. В. Лысенко, 
лудилыцица К. А. Кулешо
ва. Высокая производитель
ность труда, ответственность 
каждого на своем рабочем 
месте — залог успеха пе
редовиков производства.

Концерты 
для сельчан

Аплодисментами * встрети
ли труженики колхозов «Ги
гант» и «50 лет Великого 
Октября» Шзгарского района 
выступление участников ху
дожественной самодеятельно
сти, организованной масте
ром Н. В. Мальцевой. В ре
пертуаре энтузиастов агит
бригады: юмор, песни, сти
хи, частушки. С большим 
подъемом хор работниц 
исполнил песню А. Новико
ва «Над Шушей сосны ве
ковые», а также песню о 
родном городе самодеятель
ного композитора электро
монтажника Александ;ра 
Кузьмина.

За последние пять меся
цев сельским труженикам 
было дано 22 концерта. 
Сценой и зрительным за
лом одновременно служил 
полевой стан доярок, меха
низаторов, хлеборобов.

Окрыленный успехом, кол
лектив сейчас готовит но
вую концертную программу. 
Ведь впереди предстоит за
водской смотр народных та
лантов, посвященный XXVI 
съезду КПСС, который про
водится под девизом: «Дела 
и думы с Лениным сверяя, 
Отчизна строит коммунизм».

Высокая оценка
Правление Советского 

фонда мира наградило кол
лектив завода почетной гра
мотой. Сознавая свой интер
национальный долг, труже
ники завода ежегодно отра
батывают по нарядам и вно
сят наличными деньгами 
материальные вклады в 
Фонд мира. В текущей пя
тилетке их вклад составля
ет 30 тысяч рублей.

Уходят, в армию 
ребята

Призыв в армию всегда 
волнующее событие. Ребята 
покидают рабочий коллек
тив, любимое дело. Но защи
та Отечества — священный 
долг гражданина. Так за
писано в нашей Конститу
ции.

...Замирае'г зал. Медленно 
плывет на сцену овеянное 
трудовой славой Красное 
знамя дважды орденоносно
го завода. Заметно волну
ясь, стараются держать чет
кий строй призывники В. II. 
Аносов, fo. А. Слюсаренко, 
В. Г. Сартаков и 'их това
рищи.

С добрым напутствием 
выступают ветераны войны, 
кавалеры боёвых орденов 
Н. И. Тимошенко, Д. И. Те
терев. Сердечно поздравили 
будущих воинов с важным 
событием в их жизни сек
ретарь комитета комсомола 
завода А. Л. Финовский и 
бригадир лучшей комсо
мольско-молодежной брига
ды электромонтажников 
А. И. Баластов. Юношам 
были вручены памятные 
подарки.

Г. АНДРЕЕВ.

! ИДЕТ МАССОВАЯ ПРЕАЗИМНЯЯ  

УБОРКА ОБЛАСТНОГО ЦЕНТРА

ДОКУМЕНТЫ
ОКТЯБРЯ

Новые документы, вос
крешающие героические 
дни Великого Октября, пе
редали в Центральный го
сударственный архив Ок
тябрьской революции, выс
ших органов государствен
ной власти и органов Го
сударственного управления 
СССР ветераны КПСС 
А. А. Бабицын и М. А. 
Бобков. Фонды архива на
считывают сейчас свыше 
трех миллионов дел. Для 
того, чтобы своевременно' 
отвечать на все возрастаю
щее количество запросов, 
здесь начата работа по со
зданию уникальной ав
томатизированной инфор
мационно-поисковой систе
мы, охватывающей весь 
комплекс документов по 
теме «Победа Великой Ок
тябрьской социалистиче
ской революции». (ТАСС).

рабочем состоянии. Самый 
эффективный путь к этому 
— заинтересовать обслужи
вающее хозяйства подраз
деление сельхозтехники в 
конечном результате. Тогда 
повысится качество ремон
та, поломки станут исправ
ляться в кратчайшие сроки 
и руководители станции пе
рестанут ссылаться на низ
кую квалификацию колхоз
ных животноводов и меха
низаторов. Если потребует
ся, они их научат, как 
нужно обращаться со слож
ным современным оборудо
ванием.

Руководители облсельхоз- 
техники в последнее время 
много говорят о необходимо
сти взять животноводство 
на полное техническое об
служивание. Но, если они 
останутся на старой пози
ции и не попытаются свя
зать хозяйственные резуль
таты деятельности подразде
лений сельхозтехники с ко
нечной продукцией хо
зяйств, толку от их усилий 
будет .мало.

Хотя бы в качестве экс
перимента можно в том же 
Зырянском районе перейти 
на новую систему расчетов 
с колхозами. Ведь в самом 
деле, никто не рассчиты
вается с охотниками за ко
личество сделанных ими 
выстрелов, с них требуют 
реально добытую дичь. По
чему же колхозы и совхо
зы вынуждены платить за 
часто реально несуществу
ющие услуги или за ремонт, 
после которого все прихо
дится. переделывать своими 
силами?

В. Ф ЕФ ЕЛ ОВ, 
наш  корр.

Зырянский район.

С Д Е Л А Т Ь
КРАСИВЫМ

Выпал первый снег, а 
пройдет еще несколько 
дней, заметет метель, уда
рят морозы и — вот она, 
зима.

—  К ак встр ети т ее го 
род? — спросили  мы  у  за 
м ести тел я  председател я
горисп олком а Н. А . С ер ге
ева.

— Томск почти готов к
этой встрече,— ответил Ни
колай Александрович.— Я
говорю «почти», потому что 
есть еще некоторые недо
делки. Речь о них чуть 
позже, а сейчас давайте 
посмотрим на улицы горо
да. Они, конечно, несколько 
поблекли, утратив зеленый 
наряд, но главное украше
ние его, конечно, ново
стройки, а их столько, что 
перечислить все просто не
возможно. Поднялись мно
гоэтажные здания на про
спекте Фрунзе, совершенно 
изменив его вид, на улице 
Нахимова, Усова, Красно
армейской, растут много
этажки в новых микрорай
онах.

К орр.: Н о облик города,
кдк известно, м ен я ю т не 
тол ько  н овы е здания. К ак 
м ож н о и сп ы ты вать  эст е ти 
ческ ое  наслаж дение, если 
рядом  с н овы м  —  грязь и 
запустение...

Н. А . Сергеев: Да, это так. 
После двухмесячника в ра
боте по благоустройству 
наступило некоторое зати
шье. Причина? Там, где 
вопросам благоустройства 

отведена не третьестепенная 
роль, там нашли возмож
ность и в летних условиях 
систематически вести ра
боту. И наоборот — многие 
руководители предприятий 
и организаций города стра

дой прикрывали свою не
расторопность. За все лето 
ни разу, например, не уби
рались закрепленные тер
ритории за университетом, 
политехническим и меди
цинским институтами. То 
же самое можно сказать 
и о коллективе завода ре
жущих инструментов, ко
торый сам не следил за 
порядком на закрепленной 
территории и ни одного

Г О Р О Д
и чистым
рубля не перевел на счет 
спецавтохозяйства. В ре
зультате улица Нахимова, 
которая еще недавно была 
одной из красивых маги
стралей, имеет сейчас до
вольно унылый вид. ГПЗ-5 
забыл о существовании 
санитарных пятниц. Кста
ти, ГПЗ-5 вопреки решению 
исполкомов Октябрьского 
районного ■ и Томского го
родского Советов до сих 
пор вывозит отходы про
изводства на территорию 
Михайловской рощи. Не 
выполняют решения испол
кома горсовета и руководи
тели ГАИ, которым было 
предложено закрыть не
благоустроенные строитель
ные площадки с тем, что
бы не вывозить грязь на 
городские улицы. Есть еще 
примеры, показывающие, 
что город пока еще не сов
сем готов к встрече зимы. 
Остались ■ раскопки на тер
риториях Ленинского и Со
ветского районов.

На днях бюро горкома 
партии и исполком город
ского Совета подвели ито
ги общегородского смотра 
те>,; благоустройству и са
нитарному содержанию за
крепленных территорий и 
микрорайонов. Бюро гор
кома и исполком горсовета 
рекомендовали райиспол
комам, предприятиям и уч
реждениям города принять 
необходимые меры по за
вершению всех благоустро
ительных работ, санитарной 
очистке улиц, магистралей, 
площадей и усадеб. Не
обходимо усилить контроль 
за ведением земляных ра
бот.

В заключение хочу ска
зать следующее. Упущения, 
о которых шла речь, будут 
устранены в -самые крат
чайшие сроки.

К орр.: И  м ож н о  считать, 
ч то  п ри веден и е города в 
надлеж ащ ий п орядок  перед 
н аступлен ием  зи м ы  стан ет 
традицией?

Н. А. Сергеев: Да. Ещ е
одной доброй традицией 
Томска.
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В ИНТЕРЕСАХ БЛАГОСОСТОЯНИЯ ТРУДЯЩИХСЯ
Как уже сообщалось, 31 

октября состоялся пленум 
обкома и Томского горкома 
КПСС. Рассмотрен вопрос 
«Итоги о к т я б р ь с к о г о  
(1980 г.) П л е и у м а  ЦК
КПСС и задачи партийных 
организаций, вытекающие 
из решений Пленума и ре
чи на нем Генерального се
кретаря ЦК КПСС товари
ща Л. И. Брежнева». С 
докладом выступил член 
ЦК КПСС, первый4 секре
тарь Томского обкома 
КПСС Е. К. Лигачев.

Коммунисты, все трудя
щиеся области, отмечалось 
.в докладе, единодушно 
одобряют и поддерживают 
решения октябрьского Пле
нума ЦК КПСС, своим тру
дом добиваются их вопло
щения в жизнь.

В речи на октябрьском 
Пленуме ЦК КПСС тоз.
Л. И. Брежнев показал ра
стущую гигантскую мощь 
и миролюбие Советского 
Союза, сделал глубокий 
анализ не только текущих, 
но и перспективных задач, 
вскрыл причины, сдержи
вающие темпы роста на
родного хозяйства, его не
достатки и узкие места. 

.Выдвинута задача огром
ной важности и особой 
трудности*, в 80-е годы за
вершить перевод экономи
ки на рельсы интенсивно^ 
го развития, резко поднять 
производитйгьность и ка
чество труда. Вся речь 
Леонида Ильича Брежнева 
была проникнута  ̂ заботой 
о человеке, заботой о мире.

Минувшие годы подтвер
дили правильность эконо
мической стратегии, выра
ботанной на XXIV и XXV 
съездах партии. Нынешняя 
пятилетка стала новым 
крупным шагом в разви
тии всего народного хозяй
ству, в осуществлении 
больших и важных соци
альных задач. Достойный 
вклад в их решение вносят 
и трудящиеся Томской об
ласти. За годы пятилетки 
объем промышленного про
изводства возрос на 27 
процентов, причем весь 
прирост получен за счет' 
роста производительности 
труда. Объем машинострое
ния увеличился на 45 
процентов, производство
числовых программных уст
ройств — в 5 раз. Нефти 
добыто в 1,35 раза больше. 
Среднемесячная заработная 
плата рабочих и служащих 
по сравнению с 1975 годом 
повысилась на 26 рублей 
и составляет 202 рубля. На 
22 процента вырос товаро
оборот. Объем бытовых -ус
луг' увеличился на 48 про- = 
центов. Осуществлены, ме- ■ 
ры по укреплению матери-.; 
альной базы сельскохозяй
ственного производства.
Область уже выполнила 
пятилетний план продажи 
государству яиц, картофе
ля, овощей, шерсти.

Вместе с тем, отметил 
далее докладчик, наши 
результаты в выполнении 
заданий пятилетки могли 
быть существенно выше, 
если бы удалось до конца' 
преодолеть недостатки в 
планировании и управле
нии, в методах хозяйство
вания, исполнительской
дисциплине. Обкому КПСС, 
горкомам и райкомам 
КПСС, партийным органи
зациям не удалось пока 
поднять уровень работы 
всех советских, хозяйст
венных, профсоюзных ор
ганов . до современных 
требований, обеспечить ре
шительный поворот всех 
трудовых коллективов к 
эффективному ведению
производства, повышению 
качества всей работы. Это 
наглядно видно по резуль
татам текущего года. Об
ласть в целом выполнила 
план девяти месяцев по 
реализации продукции; К 
уровню прошлого года ее 
выпуск возрос на 5,7 про
цента, производительность 
труда—на 6,3 процента. По
лучены самый высокий за 
годы пятилетки урожай 
зерновых и картофеля, 
наибольший уровень про
изводства и» закупок моло
ка, мяса, яиц.

Однако не справились,, с 
планами нефтяная и лесная 
промышленность. Наиболь
шее отставание допустили 
город Стрежевой, - Асинов- 
ский, Верхнекетский, Карга- 
сокский, Первомайский, Па- 
рабельский районы. Неудо
влетворительно выполня
ются договоры по постав
кам продукции, почти 30 
процентов предприятий об
ласти не выполнили девя
тимесячного плана по про
изводительности труда.

Далее Е. К. Лигачев про
анализировал решение во
просов, от которых непо
средственно зависят усло- 
'вия жизни советских лю
дей, и прежде всего улуч
шение снабжения продо
вольствием. При большой 
помощи Центрального Ко
митета партии, правитель
ства СССР, в результате 
усилий тружеников сел и 
городов под руководством 
областной партийной орга
низации удалось в корот
кий срок существенно 
улучшить обеспечение на
селения области цельным 
молоком, яйцом, картофе
лем, овощами. В текущем 
году область выполнила 
установленное з а д а н и е  
по п р о д а ж е  з е р н а

П Л Е Н У М  О Б К О М А И Т О М С К О Г О  Г О Р К О М А  К П С С
государству. Население об
ласти сполна обеспечено 
картофелем и овощами. 
Область выполнила планы 
девяти месяцев по закуп
кам мяса, молока, яиц и 
шерсти. По сравнению с 
прошлым годом продажа 
государству скота и птицы 
увеличилась на 12, молока 
— на 6 и яиц — на 5 про
центов. Возросло поголовье 
всех видов скота, на 
70 килограммов повыси
лась продуктивность мо
лочного стада. Наиболь
ших темпов роста произ
водства и закупок молока 
и мяса при одновременном 
увеличении поголовья ско
та добились Асиновский, 
Молчановский, Томский и 
Шегарский районы.

Вместе с тем достигну
тый уровень производства 
продукции сельского хо
зяйства не отвечает имею
щимся а возможностям и 
растущим потребностям. 
Мы испытываем трудности 
в снабжении населения 
мясом и маслом. Надо 
упорно работать над тем, 
чтобы с наибольшей отда
чей использовать матери
альные ресурсы колхозов и 
совхозов и увеличить про
изводство этих продуктов 
питания, осуществить
крупную целевую програм
му развития молочного 
животноводства, повысить 
отдачу все возрастающих 
капитальных вложений _в 
развитие сельского хозяй
ства области.

Досрочно выполнить го
довой план закупок про
дукции животноводства, к 
съезду партии — двухме
сячное задание, превзойти 
уровень производства прош
лой зимы по мясу, мо
локу, яйцу—таковы обяза
тельства тружеников кол
хозов и совхозов на теку
щую зимовку... Важно эф
фективно использовать
корма, своевременно запу
стить в работу все кормо
цехи, широко применять в 
рационах минеральные до
бавки, и хвою. Медлят с 
этим, в совхозах и колхо
зах Бакчарского, Зырян
ского, Кривошеинского, Ча- 
инского районов, не при- . 
нимают необходимых мер 
к запуску всех кормоцехов 
рукрводители областного 
управления сельского хо
зяйства тт. ■ Трисс, Наза
ренко.

Будущий урожай, под
черкивается в докладе, за
висит от качественной под
готовки. к  нему.. В области 

■ поднята зябь под весенний 
сев. - Подготовлено, 65 про
центов семян первого и 
второго классов. В то же 
время руководители неко
торых хозяйств Колпашев- 
ского, Чаинского и особен
но Зырянского районов 
вновь, как и в прошлом 

. году, проявляют безответ- 
" ственное отношение к про
изводству классных семян. 
Необходимо ускорить ре
монт зерноуборочных ком
байнов, тракторов, другой 
сельскохозяйственной тех
ники. Задача состоит в 
том, чтобы завершить ре
монт посевных и почвооб
рабатывающих машин к 
новому году, зерноубороч
ных комбайнов — к дню 
открытия XXVI съезда 
КПСС, агрегатов АВМ и 
других кормозаготовитель
ных машин — к 1 апреля.
В докладе обращается вни
мание на необходимость 
усилить работу по вывоз- 

• ке органических удобре
ний, подготовке кадров ме
ханизаторов, особенно ком
байнеров, всемерное раз
витие соревнования труже
ников‘ села за своевремен
ное и качественное прове
дение зимнего комплекса 
сельхозработ.

Эффективность сельского 
хозяйства, отмечается да
лее в докладе, самым 
непосредственным образом i 
связана с социальным раз
витием села. Для его уско
рения необходимо развивать 
сельские строительные ор
ганизации — трест Томск- 
сельстрой, объединение
Межколхозстрой и специа
лизированный трест Спец- 
дорстрой, быстрее завер
шить строительство Ше- 
гарского ССК. Надо обеспе
чить безусловное выпол
нение планов строитель
ства жилья на селе, заст
ройку села вести комплек
сно. Немало могут сделать 
в решении эти с важных 
задач шефствую цие про
мышленные предприятия 
городов.

В докладе Е. К. Лигачева 
подчеркнута важная зада
ча развития личных под
собных хозяйств населе
ния, подсобных хозяйств 
на предприятиях и в объ
единениях. Советы, проф
союзные органы должны 
взять под постоянный кон
троль это важное дело, 
оказывать всемерное со
действие населению в ве
дении подсобных хозяйств, 
кролиководства, садовод
ства, огородничества, пче
ловодства. Следует активи
зировать работу областной, 
районных, городских ко
миссий по содействию лич
ным подсобным хозяйст
вам.

С позиций требований 
октябрьского (1980 г.) Пле
нума ЦК КПСС в докладе

большое внимание уделено 
росту производства товаров 
народного потребления, по
вышению их качества и 
расширению ассортимента.
За 9 месяцев текущего го
да план по производству 
товаров народного потре
бления выполнен, их вы
пуск увеличился почти на 
6 процентов. Обеспечили 
значительный рост произ
водства изделий культур
но-бытового назначения и 
хозяйственного обихода 
коллективы объединений 
«Контур»,* Сибкабель, уп
равления топливной про
мышленности. Однако ряд 
руководителей продолжает 
безответственно относиться 
к такому важному государ
ственному делу, как про
изводство товаров для, на
рода. К ним принадлежат 
руководители объединения 
Томлеспром, мебельного
комбината, электромехани
ческого завода, управления 
лесного хозяйства, обувной 
и трикотажной фабрик. Об
ласть длительное время не • 
может удовлетворить спрос 
населения в простейших 
изделиях из дерева, мало 
заготавливает дикорасту
щих ягод, грибов, орехов и 
других даров леса. Недо
статочны ассортимент и 
качество товаров, выпуска
емых предприятиями объ
единения мясной промыш
ленности и управления 
пишевбй промышленности. 
Надо сделать . серьезные 
выводы из з а м е ч а н и й  
Л. И. Брежнева на Плену
ме ЦК и . рассматривать 
производство товаров народ
ного потребления как важ
нейшее государственное и 
партийное дело.

В повышении благосо
стояния населения, от
мечает далее докладчик, 
важная роль принадлежит 
торговле. При общем росте 
объемов производства у 
нас пока не хватает от
дельных товаров, нередко 
серьезные претензии
предъявляются к качеству 
и ассортименту изделий. 
Происходит это не только 
по вине промышленности, 
но и торговли. Порою об
ластное управление тор
говли, оптовые базы непро
думанно, без учета спроса 
населения составляют за
казы, ненастойчиво, а 
Ьодчас беззаботно решают 
вопросы отоваривания вы
деленных фондов и постав
ки их розничным торговым 
предприятиям. Это одна из 
причин, когда из торговли 
исчезают сапожный крем, 
соль, сгшчки, одеколон и 
некоторые другие товары, 
остро необходимые нашим 
людям в повседневной 
жизни. Партийные органи
зации не должны мириться 
с подобными фактами. По 
каждому из них надо 
предметно разбираться, на
ходить и наказывать кон
кретных виновников упу
щений. Надо серьезно 
улучшить воспитательную 
работу среди работников 
торговли,

В своей речи на октябрь
ском Пленуме тов. Л. И. 
Брежнев отметил первосте
пенное значение жилищно
го строительства. В реше
нии этой проблемы област
ной партийной организаци
ей в целом сделано нема
ло. За годы десятой пяти
летки в эксплуатацию 
введено около 2,2 млн. кв. 
метров жилой площади, 
тысячи семей улучшили 
свои жилищные условия. 
На Пленуме ЦК КПСС 
признано необходимым 
сохранить нынешние масш
табы жилищного строитель
ства на все последу
ющие годы одиннадцатой 
пятилетки, одновременно 
улучшая качество жилья. 
Пленум поддержал предло
жение о том, чтобы эту ра
боту рассматривать как 
прямое поручение Цен
трального Комитета пар
тии.
' Между тем итоги 9 меся

цев крайне тревожные. С 
заданиями оправились
только три района: Том
ский, Колпашевский и 
Верхнекетский. В -Тегуль- 
детском районе выполне
ние плана составило 22 
процента, в Бакчарском — 
28, Александровском — 33, 
Шегарском — 36, Кожевни- 
ковском — 40 процентов. 
Очень медленно идет ре
конструкция завода круп
нопанельного домостроения 
в Томске.

Исходя из решений ок
тябрьского Пленума ЦК 
КПСС, мы должны потре
бовать от всех партийных, 
советских, хозяйственных 
органов принятия самых 
действенных мер к тому, 
чтобы за оставшееся до 
конца года время навер
стать упущенное, ввести в 
эксплуатацию все . запла
нированные жилые дома, 
создать, необходимые за
делы для устойчивой и 
ритмичной работы в сле
дующем году. Не менее 
важной задачей является 
выполнение планов ввода 
в эксплуатацию объектов 
социального и культурно- 
бытового назначения. В 
этих целях следует скон
центрировать .на объектах 
жилья и соцкультбыта в 
полном объеме трудовые 
и материально-технические

ресурсы, улучшить органи
зацию строительно-мон
тажных работ. Особое вни
мание надо уделить дея
тельности предприятий
стройиндустрии, работе
снабженческих организа
ций.... - - -------- -----

— Одной из главных за
дач областной партийной! 
организации в текущем го
ду, — отметил Е. К. Лига
чев, — является пуск в 
эксплуатацию Томского
нефтехимического комби
ната в комплексе с жиль
ем, сельскохозяйственны
ми предприятиями по про
изводству овощей и мяса 
птицы. Сегодня стройка 
располагает всем необхо
димым для своевременного 
пуска завода полипропиле
на. Сейчас нужна высокая 
исполнительская дисцип
лина всех участников стро
ительства. Всякая расхля
банность,' неорганизован
ность не должны оставать
ся без внимания партий
ных комитетов.

В текущем году строите
ли завершили сооружение 
тепличного комбината пло
щадью 18 гектаров с ис
пользованием вторичных 
источников тепла, что дает 
значительную экономию 
материальных, энергетиче
ских и людских ресурсов. 
Сейчас идут работы по 
строительству второй оче
реди тепличного комбина
та (12 гектаров). В текущем 
году запланировано пустить 
бройлерную фабрику на 
полную мощность (6 млн. 
бройлеров) и создать задел 
по второй очереди. К со
жалению, с отставанием 
ведет сооружение свино
комплекса Томское управ
ление строительства. Боль
шую помощь в строитель
стве сельскохозяйствен
ных комплексов оказыва
ют предприятия и органи
зации Томска. В то же 
время отдельные руководя
щие работники управления 
Химстрой, треста Про-мме- 
ханомоятаж, Томского уп
равления строительства не 
выработали у себя и у сво
их подчиненных глубо
кой заинтересованности и 
понимания важности вы
соких темпов строитель
ства сельскохозяйственных 
объектов. Руководство уп
равления Химстрой, тре
ста Проммеханомонтаж,
Томского управления стро
ительства должно сделать 
п р а в и л ь н ы е  в ы в о д ы  
из решений октябрьского 
(1980 г.) Пленума ЦК
КПСС, на котором пар
тия вновь заявила о том, 
что среди стоящих задач 
на первое место она ставит 
продовольственную про
блему.

На областную партийную 
организацию, сказал да
лее докладчик, ложится 
особая ответственность за 
обеспечение быстрого раз
вития и устойчивой работы 
предприятий нефтяной и 
газовой промышленности. 
В текущем году объедине
ние Томскнефть добыло 
нефти на 7,5 процента 
больше, чем за соответст
вующий период: прошлого 
года, В 2,5 раза возрос объ
ем бурения скважин. Вме
сте с тем план по добыче 
нефти за девять месяцев 
не выполнен. Ряд важных 
объектов по подготовке неф
ти, поддержанию пластового 
давления вовремя не постро
ен. Главные причины отста
вания — это прежде всего 
неудовлетворительное ис
пользование имеющегося 
фонда скважин, неправиль
ный подход к планирова
нию строительных работ, 
отсутствие концентрации 
их на важнейших направ
лениях, а также слабый 
контроль за ходом всех 
дел со стороны , руковод
ства объединения Томск
нефть и Стрежевекого гор
кома партии.

Недавно бюро обкома 
КПСС рассмотрело кон
кретные меры по повы
шению эффективности ра
боты нефтепромыслов.
По-прежнему в центре вни
мания партийных организа
ций нефтяной промышлен
ности, Стрежевекого горко
ма партии и горисполко
ма должны находиться та
кие жизненно важные во
просы, как строительство 
жилья, развитие всей сфе
ры услуг, повышение 
культуры обслуживания, 
всестороннее улучшение 
условий труда и быта лю
дей. Настоящий стиль пар
тийного руководства состо
ит в том, чтобы вовремя 
заметить недостатки, свое
временно принять меры, 
получить благодарность, а 
не жалобу от людей, Для 
этого надо быть ближе к 
ним, сопереживать с ни
ми, остро реагировать на 
просьбы и пожелания. *

Далее Е. К, Лигачев под
черкнул в докладе особую 
важность в экономике об
ласти леоной промышлен
ности. Н а и б о л ь ш е е
о т с т а в а н и е  допустили 
предприятия Верхнекетско- 
го, Первомайского,, Асинов- 
ского, Тегульдетокого рай
онов. Налицо существенное 
ослабление уровня бргани- 
заторской и массово-поли
тической работы в трудо
вых коллективах лесной 
отрасли со стороны объеди

нения Томлеспром, пар
тийных комитетов лесных 
районов. Руководители
объединения тт. Глазачев, 
Савин, Андрейчук не 
предъявляют должной тре
бовательности к руководи
телям предприятий за 
невыполнение плана и 
неудовлетворительное ис
пользование основных про
изводственных фондов,
неоправданно затянули
осуществление такого важ
ного мероприятия,' как ат
тестация руководящих
кадров на знание правил 
эксплуатации и ремонта 
машин и оборудования, 
слабо контролируют ход 
подготовки предприятий 
к зиме. Не на высоте ока
зались многие райкомы 
партии, особенно Ленин
ский райком КПСС. В док
ладе подвергнуты резкой 
критике руководители от
расли', Томского и Асинов- 
ского лесопромышленных 
комбинатов за невнимание 
к условиям труда и быта 
рабочих — главному пути 
закрепления кадров. Вни
мательное, заботливое от
ношение к человеку долж
но пронизывать весь стиль 
работы партийных, совет
ских, хозяйственных орга
нов и особенно профсою
зов. «Такое отношение, — 
говорил на октябрьском 
Пленуме ЦК КПСС тов. 
Л. И. Брежнев, — должно 
стать неотъемлемой чертой 
работы каждого руководи
теля — большого и мало
го- Бюрократизму, черст
вости, чванству не может 
и не должно быть места в 
нашем советском" образе 
жизни».

Условием успешного ре
шения социально-экономи
ческих задач, отмечает
ся в докладе, является 
укрепление социалистиче
ского правопорядка, дис
циплины труда и быта. 
Там, где партийные, со
ветские органы, общест
венные организации уделя
ют постоянное внимание 
этим вопросам, там дости
гаются положительные ре
зультаты, количество нару
шений сокращается. Вме
сте. с тем существенно воз
росло количество правона
рушений в областном цен
тре, в Советском, Перво
майском, Александровском, 
Чаинском районах. Недав
но " проведенная обкомом 
партии проверка показала 
низкую эффективность ра
боты по предупреждению и 
искоренению пьянства,
прогулов, правонарушений, 
расточительства народного 
добра в ряде коллективов 
города Томска. Горкомам, 
райкомам партии необхо
димо повсеместно провести 
тщательные проверки вы
полнения постановлений 
ЦК КПСС об усилении 
борьбы с пьянством, пре
ступностью, об экономии 
т о п л и в а ,  электроэнер- 

■ гии, материалов, обсудить 
результаты в партийных, 
советских, профсоюзных и 
комсомольских организа
циях, осуществить меры 
по устранению имеющихся 
в этом деле недостатков.

В ходе проходящих сей
час отчетов и выборов в 
партийных организациях, 
отметил далее Е. К. Лига
чев, коммунисты, отда
вая должное достигнутому, 
главное внимание уделяют 
нерешенным, наиболее ак
туальным вопросам, кото
рые волнуют коллективы, 
всех трудящихся. На мно
гих собраниях в гг. Томске, 
Стрежевом, Молчановском, 
Ко-жевни-ковском, Томском, 
Каргасокском и других 
районах, как никогда, ост
ро поднимались вопросы 
улучшения Условий труда 
и быта на производстве, 
работы предприятий тор
говли и общественного пи
тания, транспортного и 
коммунально-бытового об
служивания. Правильно 
поступили Шегарский, Со
ветский, Парабельский
райкомы партии, рассмот
ревшие замечания и пред
ложения и определившие 
конкретных исполнителей. 
Бюро Стрежевекого горко
ма, Верхнекетского и Том
ского райкомов партии по 
наиболее острым вопросам, 
поднятым на собраниях, 
приняли соответствующие 
решения. Учет и реализа
ция замечаний и предло
жений коммунистов дол
жны стать важной частью 
организаторской работы 
горкомов, райкомов пар- 
тии, первичных парторга
низаций. Пример в их ис
полнении должны показы
вать руководители. Пар
тийные комитеты должны 
осуществлять неослабный 
контроль за проведением 
отчетов и выборов в проф
союзных и комсомольских 
организациях, в полной 
мере использовать их для 
улучшения деятельности 
профсоюзный и комсо
мольских комитетов, повы
шения их роли в хозяйст
венном и культурном 
строительстве, улучшения 
условий труда и быта, вос
питания трудящихся.

— Октябрьский Пленум 
ЦК принял решения, име
ющие огромное политиче
ское значение, — сказал 
далее докладчик, — Сейчас 
нам нужно обстоятельно

донести суть материалов 
Пленума, положений и вы
водов речи товарища Л. И. 
Брежнева, материалов сес
сии Верховного Совета 
СССР . до коммунистов, 
комсомольцев, всех тру
дящихся нашей области.
К пропаганде и разъясне
нию , материалов Пленума 
и сессии следует привлечь 
весь партийный актив, весь 
идеологический аппарат 
области.

В вопросах разъяснения 
политики партии, воспита
ния и организации людей, 
их мобилизации на успеш
ное завершение заданий 
завершающего года пяти
летки особую роль играют 
руководящие кадры и спе
циалисты. Большое значе
ние имеет распространение 
недавно одобренного бюро 
обкома партии опыта Ки
ровского райкома по повы
шению активности руково
дящих кадров и специа
листов народного хозяйст
ва в идейно-воспитатель
ной работе. Особенно ценно 
то, что Кировский райком 
добивается, чтобы руково
дители не только система
тически встречались с 
людьми, но и чтобы по 
предложениям и замеча
ниям, которые высказы
ваются на вечерах вопро
сов и ответов, на лекциях, 
политзанятиях, партийных 
собраниях, оперативно при
нимались меры. Это и есть 
активное общение руково
дителей с людьми.

Многие трудовые кол
лективы, говорится далее 
в докладе, взяли на себя в 
эти дни повышенные обя
зательства по достойной 
встрече XXVI съезда 
КПСС. Рабочие и специа
листы Стрежевекого уп
равления буровых работ 
решили до конца года про
бурить сверх плана 50 ты
сяч метров скважин. 
Бригада тов. Устюгова из 
Тогурского лесопромыш
ленного комбината — за
готовить дополнительно 19 
тысяч кубометров лесе. 
Коллектив Томского реч
ного порта дал слово сверх 
пятилетки перевезти 2 млн. 
тонн грузов. Рабочие брига
ды тов. Остроухом из объ
единения Сибкабель взя
ли обязательство выполнить 
пятилетнее задание к 63-й 
годовщине Великой Ок
тябрьской социалистической 
революции. Они выходят на 
этот рубеж. Колхоз «Сиби
ряк» Зырянского района, 
досрочно выполнивший пя
тилетку, решил до конца 
года продать государству 
сверх плана 350 тонн моло
ка и 11 тонн мяса. Радио
технический завод работает 
над тем, чтобы до конца 
года выпустить на 600 маг
нитол больше, чем запла
нировано, добиться присвое
ния Знака качества магни
тофону «Томь-303». Кол
лективы заводов маномет
рового развернули соревно
вание за выпуск 23-милди- 
онного манометра, под
шипникового — миллиард
ного. подшипника к дню 
открытия съезда партии. 
Как и прежде, многие кол
лективы закладывают в 
план первого квартала бу
дущего года не менее 26 
процентов годовой програм- 
|мы. Долг партийных и 
профсоюзных комитетов, 
хозяйственных руководите
лей — поддержать и рас
пространить добрые начи
нания, помочь всем коллек
тивам сдержать слово, 
-выполнить взятые обяза
тельства.

В заключение Е. К. Ли
гачев от имени всех уча
стников пленума заверил 
Центральный Комитет
КПСС, лично Генерального 
секретаря ЦК КПСС тов. 
Л. И, Брежнева в том, что 
коммунисты и трудящие
ся Томской области прило
жат все силы' для выпол
нения заданий 1980 года, 
встретят новыми успехами 
в труде приближающийся
XXVI съезд КПСС.* * *

Участники пленума бы
ли единодушны в оценке и 

. одобрении решений ок
тябрьского Пленума ЦК
КПСС, положений и выво
дов, содержащихся в речи 
на нем Генерального се
кретаря ЦК КПСС товари
ща Л. И. Брежнева. Едино
душным было и выражен
ное стремление выполнить 
социально - экономические 
задачи, поставленные пар
тией на первый год один
надцатой пятилетки.

Открывший прения пер
вый секретарь Томского 

' горкома КПСС Ю . II. Лит" 
винцев сказал, что пробле
ма жилищного строительст
ва, осуществление строгого 
контроля за которой дол
жно рассматриваться как 
прямое ' поручение Цен
трального Комитета пар
тии, остается наиболее ос
трой в городе. До конца 
года нужно ввести 110 ты
сяч квадратных 'метров 
жилья — больше половины 
годовой программы, Гор
ком партии принимает ме
ры дл^ безусловного вы
полнения плана.

Дальнейшее усиление и 
улучшение качества строи
тельства требуют дополни
тельных производственных 
мощностей. С этой целью

завод1, 
К  cL

реконструируется 
КПД рассчитанный 
производство до 300 
квадратных метров жил 
в год. Оратор критиковал 
руководителей территори
ального управления етрои- 
тельства Г. Ф. Муравьева, 
и Б. А. Мальцева за по
верхностное решение во
просов, связанных с 
ши-рением завода.

Тов. Литвинцев остано
вился также на проблеме 
хранения и перераоотки 
овощей. Вокруг областного 
центра создана база произ
водства картофеля и ово
щей, но возможности хра 
нения ей не соответствуют. 
За годы ' десятой пятилет
ки построены хранилища 
на Ю тысяч тонн, требует
ся еще на 10—12 тысяч 
тонн. Нужны мощности по 
переработке овощей, в ча
стности, моркови.

Тема выступления пер
вого секретаря. Стрежев- 
ского горкома КПСС В. Ш. 
Зоркальцева — наращива
ние объемов добычи неф
ти и социальное развитие 
города нефтяников.

На севере области при
меняются прогрессивные
методы освоения отдален
ных -месторождений, вах
тово-экспедиционный 'спо
соб, что позволило создать 
хороший задел на пред
стоящую пятилетку. Одна, 
-ко имеющиеся возможно
сти используются не в пол- 
ной мере, и об этом оыло 
сказано в докладе. Дар- 
тийная организация Стре- 
жевого после анализа 
недостатков в использова
нии фонда скважин взяла 
курс на комплексное ооес- 
печение возрастающих
объемов добычи, нефти.

Такого же комплексного 
подхода требует дальней
шее развитие Стрежевого. 
За три года его жилой 
фонд вырос на 60 процен
тов. Налажено водоснаб
жение из подземных ис
точников. Город будет бы
стро расти и в одиннадца
той пятилетке. Но высокие 
темпы строительства
жилья и объектов соц
культбыта — дело не од
них стрежевч-ан. Тре
буется помощь областного 
центра в создании город
ской коммунальной служ
бы, развитии пищевых 
-предприятий.

— Для " коммунистов, 
всех трудящихся района,— 
сказал первый секретарь 
К ожевц иковско го .райком а 
КПСС В. И. Певнев, — го
ды- десятой пятилетки бы
ли годами напряженного 
труда. Не все они равно
значны. А первые два бы
ли крайне неблагоприят
ными, когда район п-олучал 
не более 63 тысяч тони то
варного зерна. Для устой
чивого развития животно
водства надо производить 
в два раза больше. На та
кой ■ уровень хозяйства 
района вышли в 1978 году. 
Хороший урожай собран в 
завершающем году пяти
летки. Государству прода
но около 50 тысяч тонн 
зерна — самое большое по
ступление за -последние де
сять лет.

Надежный за-пас кор-м-ов 
(по 25 центнеров кормо
вых единиц на условную 
голову скота) создает хо
рошие предпосылки для 
наращивания -поголовья и 
повышения продуктивно
сти животноводства. Чис
ленность скота растет, 
значительно выше прошло
годних н-адои молока. В 
октябре его продано госу
дарству на 170 тонн боль
ше.

Разверн-ув соревнование 
в ч-есть предстоящего съез
да партии, труженики -рай
она стремятся больше про
извести продуктов живот
новодства, хорошо подгото
виться к весне.

Выступающий отметил 
недостатки в строительстве 
и рем-онт-е жилья, объек
тов соцкультбыта, отсутст
вие на эти цели строитель
ных материалов. . . . .  ____

Начальник управлений 
! Химстр-ой п. Г. Пронягин; 
оказал, что управление ос
воило с начала завершаю
щегося пятилетия 400 мил
лионов рублей. 52 миллиона 
рублей освоено н-а строи
тельстве объектов сельско
го хозяйства и около 70 
миллионов — на объектах 
жилья и соцкультбыта. 
Только на строительстве 
Ьснов-ных сооружений
ТНХК освоено 176 милли
онов рублей. Производство 
полипропи-лен-а, -которое в 
это-м году ' должно дать 
первую продукцию, полу
чило необходимое энерго
снабжение, воду, тепло.

Одн-ако * важнейшая 
стройка области ‘ идет с от
ставанием от графика.

Сейчас на строительстве 
ТНХК сконцентрированы 
необходимые трудовые и 
материальные ресурсы.

Далее П. Г. Пронягин 
остановился на строитель
стве жилья и сельскохо
зяйственных комплексов, 
отметив, что это — вклад 
строителей в комплексное 
решение вопросов развития 
областного центра, в улуч
шение условий труда и 
быт-а томичей.

Выступающий, однако, не .

сумел самокритично оце
нить действия руковод
ства управления, не всегда 
своевременно концентри
рующего необходимые ре
сурсы на -строительстве 
сельхозкомплексов.
- Директор треста Птице

пром £5. Е. Кожемяков 
сказал, что на предприяти
ях треста успешно решают
ся вопросы специализации 
и концентрации производ
ства, развивается социа
листическое соревнование. 
Все это -позволило увели
чить с начала пятилетки 
производство яиц в 2,8, а 
мяса — в 4.3 раза.

Однако, признал высту
пающий, . в ■ птицеводстве 
использованы е-ще далё-Ко 
не все резервы. Низка 
фондоотдача пти-цесовхозов 
«Новоархангельский» и
«Рассвет», ниже уровня 
минувшего года работают 
Туганс-кая и Кандинская 

' птицефабрики. Медленно 
строятся на птицеводче
ских предприятиях объ
екты жилья и соцкульт
быта. Выступающий ста
вит вопрос о лучшем обес
печении этих строек строи
тельными , материалами. 
Большие простои происхо
дят п-ри сдаче готовой 
продукции. Птицу необхо
димо принимать там, где 
ее производят. В. Е. Коже
мяков подверг серьезной 
критике предприятия , сель
хозтехники за срыв сроков, 
монтажа оборудования на 
предприятиях Птицепрома, 
слабое обеспечение этих 
предприятий транспортом.

Намотчица электротехни
ческого завода Т. Г. Ячме- 
нева рассказала, что кол
лектив предприятия ус
пешно завершает десятую 
пятилетку и создает хоро
ший задел на начало сле- 

■ дующего пятилетия.
В то же время на заводе 

все еще ' медленно . -вне
дряются автоматизация ' и 
механизация многих про
изводственных процессов, 
все еще немало нарушений 
трудовой дисциплины.

Успех дела прежде всего 
зависит от людей, от ус
ловий их труда и быта. 
Это еще раз настойчиво 
-подчеркнул на последнем 
Пленуме ЦК КПСС това
рищ Леонид Ильич Бреж
нев.

В связи с этим высту
пающая критиковала рабо
ту бытовых служб завода, 
которые не заботятся да
же об элементарном наве
дении порядка в бытовых 
помещениях. Стиль работы; 
этих служб необходимо из
менить.

Проблему закрепления 
кадров, улучшения условий 
труда и быта рабочих; 
предприятия, сказала да
лее Т. Г. Ячменева, нель
зя решить -без расшире
ния строительства жилья, 
дет-с-ких, учреждений. Она 
критиковала Минэл-ектро- 
техпром за недостаточное 
внимание -к организации 
строительства этих объек
тов.

Велика ■ роль местных 
Советов в выполнении за
дач, поставленных ок
тябрьским Пленумом ЦК 
КПСС. Об этом говорил 
первый заместитель пред
седателя облисполкома
А. И. Демчук, Он, подчер
кнув требование Пленума 
ЦК КПСС о необходимости 
энергично и основательно 
решать -проблемы переуст
ройства села, обратил вни
мание на повышение от
ветственности исполкомов 
Советов, руководителей хо
зяйств за этот важнейший 
участок работы. Он ставит 
в пример руководителей 
совхозов имени 50-летия 
СССР, «Октябрь», -«Комсо
молец», колхозов «Гигант», 
«Сибиряк», которые многое 
сделали для социально- 
экономического развития 
сел. К сожалению, в ряде 
хозяйств, и прежде всего 
Тегульдетокого, Пар-абел ь- 
ско-го, Первомайского рай
онов, мало что делается 
в этом плане. Должен 
быть повышен уровень ра
боты -предприятий бьгга и 
коммунального хозяйства, 
торговли. Важно поднять 
качество услуг, повысить 
требовательность к кадрай 
в системах областного уп- 

. равления торговли, обл
потребсоюза, обли-есурса.

Внедрению в сельскохо
зяйственное ПРОИЗВОДСТВО 
достижений нау-ки и пере
довой практики посвятил 
свое выступление директор 
Томской государственной 
опытной сельскохозяйст
венной станции Л. Д. Ано
хин. Это позволит значи
тельно повысить эффек
тивность^ капитальных 
-вложении. Таким опытом 
располагает ОПХ имени 
Б. Н. Сидоренко. Здесь 
-получают устойчивые, ма
ло подверженные погодным 
условиям урожаи зерно
вых, картофеля и ' других 
культур.

Выс'окий экономический 
эффект -дает промышлен
ная технология производ
ства м-олока. Однако, 
продолжает Л. Д. Анюхин, 
руководители, специалисты 
некоторых хозяйств, не по
лучив должного эффекта, 
с нед-о-верием относятся к 
новому. Поэтому важно ор
ганизовать специальную 
учебу -кадров.
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Р а с т у т  х л е б о р о б ы
Вот уже более пяти лет 

существует Пудинская уче
ническая производственная 
бригада. В 1974 году о ней 
узнала вся область — це
лая страница в газете 
«Красное знамя» была по
священа энтузиастам шко
лы и совхоза «Дудинский», 
сумевшим увлечь школь
ников романтикой самой 
замечательной профессии— 
хлеборобов. Ценный опыт 
пудинцев одобрен решени
ем бюро обкома КПСС.

Школа имеет свои 300 
гектаров земли и технику, 
необходимую для проведе
ния всего цикла работ — 
от посева и посадки до 
уборки урожая: 5 тра'кто- 
ров, Z комбайна, 13 единиц 
другой сельскохозяйствен
ной техники, не считая ав
томобилей и мотоциклов. 
Совхоз построил ребятам 
лагерь труда и отдыха. 
Сейчас здесь три школь
ных корпуса, клуб, баня, 
столовая. Совхоз приобрел 
телевизоры, радиоприем
ники.- Есть библиотека, ко
торую подарили несколько 
лет назад студенты ТПИ.

На торжественных соб
раниях, посвященных Все

союзному дню работников 
сельского хозяйства, наря
ду с лучшими механизато
рами, ‘ доярками совхоза 
отмечается труд учеников 
производственной бригады, 
лучшим вручаются цен
ные подарки.

Трудовую практику в 
лагере ежегодно проходят 
120 учащихся. Здесь они 
учатся пахать, сеять, го
товить корма, убирать уро
жай.

В этом году бригада заго
товила 60 тонн сена, 400 
тонн сенажа, 435 тонн си
лоса.

Один из создателей 
первой ученической произ
водственной бригады, ма
стер производственного
обучения Н. Я. Попов со
вместно с агрономической 
службой совхоза разрабо
тали севообороты полей, ко
торые строго выдержива
ются. Ребята учатся при
менять минеральные удо
брения, - проводить химпро- 
полку.

Поля ученической произ
водственной бригады — 
прцмер правильного хозяй
ствования, школа передово
го опыта. Наглядный при

мер тому — нынешний год. 
На полях Калининского 
отделения многие площади 
зерновых пришлось пере
вести в кормовые, убирать 
на сено, сенаж. А на по
лях ученической бригады 
вырос хороший урожай.

В этом году по совхозу 
средняя урожайность со
ставила немногим более 
7 центнеров с гектара, а в 
ученической бригаде пше
ница дала по 10—12 центне
ров с гектара, овес — по 
22—24 центнера.

Совхоз поручил учениче
ской бригаде выращивать 
сортовой овес «таежник». И 
ребята отлично справились 
с этой задачей. Засыпано 
80 тонн сортового зерна.
. Окончательные итоги го

да еще не подведены, но 
ясно, что все показатели в 
бригаде будут выше, чем в 
совхозе.

Интересно сравнить про
шлогоднюю урожайность в 
совхозе и бригаде. Зеленая 
масса кукурузы: в совхозе 
— 112 центнеров с гектара, 
в бригаде — 132,3; подсол
нечника — соответственно 
182 и 249,5; пшеницы — 9 
и 17,2; овса — 12 и 29,9!

Эти цифры красноречивее 
слов говорят о том, как 
щедро земля вознаграждает 
за любовное и грамотное 
отношение к себе.

Однако главное достиже
ние содружества школы и 
совхоза измеряется не цен
тнерами произведенной
продукции. Есть более ин
тересные цифры, говоря
щие об эффективности ра
боты школы и ее шефа. За 
последние пять лет из 175 
выпускников, получивших 
в ученической производст
венной бригаде права ме
ханизатора, 122 остались 
работать в родном селе. 
Они составляют 70 процен
тов состава механизаторов 
совхоза. В 1980 году из 16 
выпускников, получивших 
права механизатора ши
рокого профиля, 10 оста
лись работать в совхозе, 
2 поступили в сельхозтех
никум, они получают хо
зяйственную стипендию. 
За большую работу по тру
довому воспитанию учени
ческая бригада награждена 
медалью в ознаменование 
25-летйя с начала освоения 
целинных ..и залежных зе
мель. Недавно Министерст
во ' сельского хозяйства 
РСФСР, Министерство
просвещения РСФСР,
■ВЦСПС наградили ее по
четной грамотой, автомо
билем «Москвич». Заслу
женная нагпада.

В. ПАЛИНОВ.
Парабельскнй район.

Н А  СТРАЖЕ П О Р Я Д К А
1 ноября в обкоме КПСС 

состоялось заседание об
ластного штаба доброволь
ных народных дружин.

Заседание вел второй се
кретарь обкома КПСС А. Г. 
Мельников. Рассмотрены 
вопросы о раос .е общест
венных ' пунктов охраны

порядка в г. Томске и дея
тельности по руководству 
дружинами Томского рай
онного штаба. По этим во
просам заслушаны инфор
мации секретаря Томского 
горкома партии А. К. Чер
ненко и заместителя пред
седателя Томского райис

полкома И. Н. Волкова.
Областной штаб принял 

постановление, направлен
ное на дальнейшее совер
шенствование деятельности 
общественных пунктов и 
народных дружин по ох
ране общественного поряд
ка, усилению их роли в 
борьбе с пьянством, пра
вонарушениями и расточи
тельством социалистиче
ской собственности;

.
<sm ж
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Тогда, два года назад,- бы
ла такая же осень, оловом 
отливали лужи, а зима 
все еще медлила с прихо
дом.

Владимира Васильевича, 
Кош карова, плотного, ши
рокоплечего ‘ человека, вы
звал к себе начальник мех- 
колонны Георгий Иванович 
Ковалев. Такой у них со
стоялся разговор:

— Ваш ремонтный - учас
ток передовой. И коллектив 
там сколочен. И, конечно 
же, при вашем радении. Но, 
—- Георгий Иванович сделал 
паузу, — этого для 'вас те
перь уже недостаточно. Не 
поняли?

— Да что-то нет, Георгий 
Иванович.

— Постараюсь объяснить. 
Вот, к примеру, буровой 
участок. Почему его лихо
радит? Буровики часто с 
опережением бурят скважи
ны. Так? Так. А как толь
ко дело доходит до сдачи 
— начинаются осечки. И 
план, .-как говорится, по бо
ку. А причина?..

— Причина, думаю, в том, 
что они мало заботятся о 
-комплексной ■ сдаче. Пробу
рить скважину — этр одно, 
а вот сдать...

Ковалев улыбнулся:
— Значит, я вас «сосва

тал.» на буровой участок, а, 
Владимир Васильевич?

За плечами Кошкарова 
была учеба в геологоразве
дочном техникуме, потом— 
экспедиция. «Мы — буро
вики!» — эти слова окрыля
ли, придавали ему сил.

— Начал помбуром, —
вспоминает Владимир Ва
сильевич. — Всякое было. 
Работал в Кузбасской гид
рогеологической экспедиции. 
Давали воду колхозам, сов
хозам, снабжали ею населе
ние. А потом буровиков 
перевели в Томск. Думал— , 
временно, получилось — на
всегда. Организовалась
ПМК-1. Вскоре принял ре
монтный участок, прорабо
тал там до июля 1978 года. 
И вот...

На буровом участке Кош
карова восемь буровых 
бригад. Кроме того, есть еще 
бригада по монтажу водо
напорных башен и бригада 
по строительству санитар
ных зон, то есть по благо-

К  о м м у и и с т  

и п л т и  л е т к а

устройству скважин. Как 
работает участок?

— Судите сами, — отве
чает Владимир Васильевич 
— В октябре выполнили 
годовое задание., а пятилет
ку — еще в прошлом году.

Разговор прервался. В 
дверях — сварщик. Дер
жится свободно, сразу вид
но, что между начальником 
и рабочим никакой «дис
танции». Владимир Василье
вич пододвигает стул, тот 
садится:

— Надо варить башни.
— Что мешает?
— Нужны электроды.
— Будут, только не вари

те «пятеркой», чтобы потом 
не переваривать.

— Так вот. Все сделали
рабочие, — возвращается 
Кошкаров к разговору. — 
Бригаду на монтаже башен 
возглавляет Евгений Ивано
вич Кинев. Мастер на все 
руки. Отличный товарищ. 
И при всей своей кочевой 
жизни закончил геологораз
ведочный техникум. Заочно. 
С ним вместе трудятся шо
фер автокрана Владимир
Семенович Головко и кра
новщик Иван Васильевич 
Кандинский.

— Несколько слов о*Кан
динском, — продолжает 
Кошкаров. — Знаете, много 
видал он на своем веку. 
Ветеран Великой Отечест
венной. Вместе не раз при
ходилось с ним работать.
Я, бывало, уже не могу, 
обессилел, а он все продол
жает, все находит, что нуж
но именно сегодня сделать. 
Такая у него натура — или 
это закалка еще с войны?

Да, коллектив участка ра

ботает успешно. Бригада 
Кинева за четвертый квар- 

‘ тал должна поставить три
надцать водонапорных ба
шен в совхозах Бакчар- 
ского, Кожевникозского,
Томского и Шегарского рай
онов. В денежном отноше
нии это составит 44 тысячи 
руоЛей. Задание бригаде по 
плечу, но работы сдержива
ются из-за нехватки желе
зобетонных блоков, на ко
торые устанавливаются 'баш
ни. Затягивает постазки 
Томский завод ЖБИ-40.

Но были и другие причи
ны простоев. Особенно в 
бригаде по строительству 
санитарных зон. «Работало» 
там шесть человек: как
аванс — так пьянка, ну, а 
уж если получка — загул. 
Пришлось Кошкарову и 
«власть употребить»: эту
бригаду расформировали. 
Создали новую, которую 
возглавил Виктор Иванович 
Аваненко. Он подобрал себе 
напарников: Юрия Иванови
ча Кинева (брата Е. Кине
ва), Виктора Красикова — 
молодого коммуниста, сту- 
дента-зао.чника строительно
го института. Ребята креп
кие, грамотные. Они втроем 
выполняют тот лее объем 
заданий, что до них шесте
ро, причем качественнее и 
с опережением графика.

Но успех этих двух 
бригад зависит от бурови
ков, непосредственных твор
цов родников. А буровики 
все как на подбор: коль вы
ехали в поле — работают 

, без устали. Бригада Алек
сея Моисеевича Третьякова, 
например, пятилетний план 
выполнила еше в мае 1979 
рода. И вот уже почти два 
года трудится в счет один
надцатой пятилетки.

Не уступает Третьякову и 
бригада коммуниста Васи
лия Яковлевича Соболева, 
молодого, неутомимого во
жака. Это таких обычно 
называют двужильными. И 
Соболев, работая с полной 
отдачей, недавно закончил 
заочно геологоразведочный 
техникум. Ему как бы «под
певает» в работе бригада 
тоже молодого коммуниста 
и тоже недавно закончив
шего тот же техникум 
Дмитрия Васильевича Пя- 
тецкого.

— Я однажды даже за
ворчал на них, — Кошкаров 
улыбнулся, — мол, все учи
тесь, работать некому. Ко
нечно, заворчал, любя. Ведь 
с такими парнями и рабо
тать легче. У нас на буро
вом участке половина ком
мунистов ПМК. Пятнадцать 
человек со специальным 
среднетехническим обра
зованием, два инженера. 
Просто гвардия, да и 
только! Таких уговаривать 
«давай план» не надо. 
Нравственная атмосфера у 
нас здоровая.

Спокойный тон Владими
ра Васильевича, с кем бы 
он ни беседовал, с инже
нером или рабочим, всегда 
подкупает. И даже «крику
ны», какие встречаются в 
любом коллективе, остыва
ют в беседе с ним.

Кошкаров — коммунист,
. который вот уже пятнад
цать лет работает для дела 
развития сельского хозяй
ства области. Его коллектив 
обеспечивает водой животно
водческие фермы, вообше 
хозяйства. Он, геолог и бу
ровик, прописан в селе.

М. ФЕДОРОВ.
Объединение Союзтомск- 

мелнорация.* * *
Н А  СН И М КЕ: В. В. К о ш 

каров.
Фото М. Гладуша.

ПО СЛЕДАМ НАШИХ 
ВЫСТУПЛЕНИЙ

« В ТУМАНЕ

Е ж Д у н а р о д н а й

Н Ф О Р м а ц и я

Р  Е П О Р Т Е Р Ы  Т А С С  И  АПН сообщают

ЗАЯВЛЕНИЕ ПРЕЗИДЕНТА М О К
ЖЕНЕВА. Международ

ное олимпийское движение 
значительно окрепло, при
обрело еще большее влия
ние и авторитет благода
ря успешному проведению 
летней Олимпиады в Мо
скве, заявил президент 
МОК Хуан Антонио Са- 
маранч. Он выступил на 
пресс-кО'кфе'ренции в Ло
занне по итогам работы 
Исполнительного комитета 
МОК.

Президент МОК под
черкнул, что члены Испол
кома полностью удовлетво
рены докладом на Испол
коме МОК председателя 
комитета «Олимпиады-80» 
И. Т. Новикова об итогах 
Олимпийских игр в Моск
ве. Успех Московской 
Олимпиады был достигнут 
благодаря высокому уров
ню ее организации, отлич
ной работе Национального

олимпийского комитета
Советского Союза и тесно
му сотрудничеству между 
МОК и Организационным 
комитетом «Олимпиа-
ды-80», отметил Самаранч.

Самаранч выразил удов
летворение четкой работой 
организаторов Московской 
Олимпиады, проходившей 
в стране, где в течение 
ряда лет он находился в 
качестве посла Испании.

З а с е д а н и е
м е д ж л и с а

« д  у  т  ы  х »

О Т Ч Е Т О В »
. Корреспонденция под та

ким заголовком, опублико
ванная в газете «Красное 
знамя» 14 августа 1980 го
да, обсуждена на открытых 
партийных собраниях Тоин- 
ского и Чаинското отделе
ний совхоза «Чаинский». 
Рассмотрена она также на 
заседании совхозного парт
кома. При этом выясни
лось, что на Чаинской фер
ме слабо налажен первич
ный учет. В январе, фев
рале 1980 года здесь не ве
лась книга регистрации 
раетеяа коров. Акты при
плода телят некоторыми 

' доярками не подписаны. 
Нетели в группе коров на 
Чаинской и Тоинской фер
мах переводились не сразу 
после растела, а один раз 
в конце каждого месяца пе
ред составлением очередно
го месячного отчета. В ре
зультате на день проверки 
в совхозе оказались излиш
ки поголовья коров в срав
нении с учетными данны
ми.

Учитывая, что решением 
районного комитета народ
ного контроля заведующая i 
Чаинской фермой В. М. Фе- ■ 
доро-ва и главный ветеран 
С. Г. Чахмачев наказаны, 
парторганизации отделений 
и партком совхоза ограни
чились их обсуждением и 
обязали главного бухгалте
ра коммуниста Н. П. Сидо
ренко, главного зоотехника 
Н. Б, Рубан установить над
лежащий контроль за со
стоянием учета на животно
водческих фермах.

Данный вопрос был рас
смотрен на заседании бюро 
райкома партии. Указано 
директору совхоза М. Г. 
Чарному и с е к р е т а р ю  
парткома Н. К. Дьякову 
на слабый контроль за 
деятельностью производст
венных участков.

И. ГРИГОРЬЕВ,
первый секретарь Чаин- 

ского райкома КПСС.

« Н Е  Т О Т  

С Т И М У Л »

Поднятый в газете «Крас
ное знамя» (13 сентября 
1980 г.) вопрос о незакон
ной выплате денег за не
прерывный стаж работы 
отдельным категориям
колхозников и отвлечении 
средств, предназначенных 
для развития сельского хо
зяйства, был рассмотрен 
на заседании исполкома 
районного Совета народных 
депутатов.

Исполком строго указал 
председателям колхозов и 
главным бухгалтерам на 
нарушение прим ер нот о ус
тава колхоза и потребо
вал прекращения незакон
ных выплат. Им предло
жено в пятидневный срок 
рассмотреть вопрос об от
ветственности руководите
лей и возмещении нанесен
ного колхозам ущерба. 
Часть незаконно выплачен
ных средств с виновных 
лиц уже взыскана.

Л. БРАГИН,
заместитель председа
теля Первомайского

райисполкома.
О Т  Р Е Д А К Ц И И :  Де йстви 

тельно, из всех колхозов  
этого района в областное ул-  
равлем с сельского хозяйства Д 
поступи ли  уведомлении о g 
том, с кого и какие суммы 
взысканы. Но почему.то по
добные меры не принимают
ся в. колхозах Зырянского  
района, руководители кото
рых тоже подверглись резкой 
критике.

ТЕГЕРАН. Здесь состоя
лось заседание иранского 
меджлиса (парламента), на 
котором рассм атрив а лс я
вопрос о судьбе американ
ских заложников.

На обсуждение меджлиса 
была представлена реко
мендация специальной
парламентской комиссии, в 
которой изложены условия* 
освобождения заложников. 
Эти условия предусматри
вают: невмешательство
Соединенных Штатов во 
внутренние дела Ирана 
как непосредственно, так 
и косвенно; разморажива

ние иранских вкладов, на
ходящихся в американских 
банках; отмену экономи
ческих и финансовых 
«санкций» против Ирана, а 
также отказ от финансо
вых претензий к нему; 
возвращение Ирану при
своенных бывшим шахом 
и его семьей богатств.

Специальная комиссия 
ре ко менд ов ал а оса о бо д и ть 
52 заложника. только в том 
случае, если США выпол
нят все эти условия. Если 
же американская сторона 
согласится выполнить
лишь некоторые из них,

то будет освобождена толь
ко часть заложников, при
чем право решить, кто из 
них будет освобожден, ос
тается за иранским прави
тельством. В случае отказа 
Вашингтона удовлетворить 
условия иранской стороны 
дела заложников рекомен
дуется передать на рассмо
трение суда.

Комиссия обратилась к 
Дж. Картеру с призывом 
опубликовать указ о кон
фискации имущества, на
грабленного у иранскою 
народа бывшим шахом и 
его семьей, и предпринять 
все возможное, чтобы это 
имущество было возвра
щено в Иран.

После дебатов меджлис 
одобрил условия освобож
дения американских за
ложников, предложенные 
специальной парламент
ской комиссией.

НА С Л У Ж Б Е  Ш П И О Н А Ж А
НЬЮ-ЙОРК. Современ

ные достижения науки и 
новейшая техника активно 
используются разведыва
тельными ведомствами
США для шпионской дея
тельности за границей и 
для тотальной слежки за 
американскими граждана
ми. Огромные средства из 
карманов аме ри к анс ких
налогоплательщиков, сви
детельствует журнал «Про
грессив», ежегодно идут на 
разработку и внедрение 
сложнейших автоматизи
рованных систем и осору-% 
д о® а ни д,. пре дн азн аче н но го 
для радиоперехвата, шиф
ровальных и дешифро
вальных работ, подслуши
вания и сбора информации 
самого разнообразного ха
рактера. Главную роль в 
системе американского
«электро н к с г о шпио н аж а », 
отмечает журнал, играет 
созданное еще в годы «хо
лодной войны'»' президен
том Г. Трумэном Агентство 
н аниона л ьно й бе з опасно с ти 
(АНБ). Штаб АКБ, чья 
штаб-квартира находится в 
Форт-Миде (штат Мэри
ленд), насчитывает около 
24 тысяч, человек. Дейст
вуя под завесой секретно
сти в нарушение амери
канской _ конституции и 
международного права,
АНБ не только ведет си
стематический шпионаж в 
стране и за границей, но и 
нередко прибегает к неза
конным проникновениям в 
иностранные посольства, 
взломам и кражам секрет
ных документов других го
сударств.

На территории Соединен
ных Штатов АНБ .принад
лежит также более 150 по
стов электронного подслу
шивания, разбросанных от 
Аляски до Флориды. В 
числе поставщиков обору
дования для АНБ такие 
крупные корпорации элек
тронной пр омыш лен н ости, 
как «Рокуэлл интернэшнл», 
ИБМ, «Моторола».

В последнее десятилетие 
резко активизировалась

деятельность Агентства на
циональной безопасности 
за рубежом. В. начале 
70-х годов, отмечает жур
нал. под эгидой агентства 
была создана специальная 
служба, в которую вошлц 
три специальных отдела 
аме р кка иск их сухой у тных 
войск, ВВС и ВМС с об
щим числом сотрудников 
100 тыс. человек! Это — 
шифровальщики, лингви
сты, специалисты по ЭВМ 
•и подслушивающим /уст
ройствам. В их задачу вхо
дит ведение «электронного 
шпионажа» за' границей. 
Сбор ра-зне ды'в а т е льны х
данных ведется из зданий 
американских посольств, а 
также с помощью специ
альных судов и самолетов, 
систе мати-чески вторгаю
щихся в‘ территориальные 
е о д ы  и воздушное прост
ранство иностранных госу
дарств.

Как отмечает «Прогрес
сив», АНБ проводит свою 
шпионскую деятельность в 
тесном взаимодействии с 
ЦРУ, разведывательной
службой министерства
обороны и государствен
ным департаментом.

Агентство национальной 
безопасности, подчеркива
ет журнал, принимает ак
тивное участие в слежке 
за американскими гражда
нами. Еще в начале 50-х 
годов оно приступило к 
выполнению операции под 
кодовым названием «Шэм- 
рок», в рамках которой 
осуществлялся перехват 
всех международных теле
грамм, телефонных разго
воров и занесение в спе
циальную картотеку имен 
американских граждан,
имеющих какие-либо свя
зи и знакомства в других 
странах. При этом проти
возаконные  ̂акции агент
ства проводились с ведома 
и при непосредственной 
помощи корпораций связи 
«Уэстерн юнион», «РКА» и 
ИТТ.

Позже, в 60-х годах,

«Шэмрюк» заменили еще 
более широкой программой 
— «Минарет». К 1975 г. на 
обе эти операции было 
истрачено 5 млрд, долла
ре®.

Во второй половине 70-х 
годов, пишет журнал, но
вое поколение компьюте
ров дало возможность АНБ 
приступить к наиболее до
рогостоящей и широкомас
штабной программе под
слушивания! под название 
ем «Хар'вест». С помощью 
современной техники со
трудники агентства могут 
держать сейчас под кол- 
тюолем практически все 
телефонные переговоры на 
территории США. Из ко
лоссального потока инфор
мации, поступающей с те
лефонных станций в Форт- 
Мид, автоматическая си
стема может мгновенно 
отыскать «подозритель
ный» разговор и зафикси
ровать его в своей «элек
тронной памяти».

Немалую роль сыграло 
Агентство национальной 
безопасности в создании в 
США так называемого 
содействия полиции в рам
ках министерства юсти
ции, поставившего систе
му политической слежки 
за американцами на новую, 
ступень технического раз
вития. За последние де
сять лет это ведомство ис
тратило более 7 млрд, дол-, 
ларов на закупку и уста
новку в полицейских • уп
равлениях страны компью
теров, электронных прибо
ре®, - необходимых для тай
ной слежки, и подслуши
вающих устройств. В на
стоящий момент, пишет 
журнал, в электронной па
мяти полицейских компь
ютеров хранятся сведения 
на таких «неблагонадеж
ных», как коммунисты, 
члены американского сою
за защиты гражданских 
свобод, многих других по
литических активистов и 
представителей прогрессив
ной общественности.

Кампучийский народ
полностью поддерживает 
революционные власти
страны и рассматривает их 
в качестве своего единст
венного законного предста
вителя в Организации 
Объединенных На ц и й ,

заявили участники состо
явшегося в Пномпене мас
сового митинга (на сним
ке). Преступная полпо- 
товская клика, виновная в 
уничтожении трех милли
онов кампучийцев и сверг
нутая народом, не имеет

никаких прав представ
лять кампучийский народ 
в ООН — таково едино
душное мнение всех слоев 
населения страны.

Фото Б. Калашникова.
(Фотохроника ТАСС).

Р Е З К А Я
К Р И Т И К А

САН-ФРАНЦИСКО. С 
резкой критикой дейст
вий помощника прези
дента США по нацио
нальной безопасности 
3. Бжезинского, нанося
щих ущерб подлинным 
интересам американской 
внешней политики, вы
ступил бывший предста
витель США при Общем 
рынке Роберт Шатцел. J 
«Бжезинский в состоя
нии претендовать на уни
кальное достижение — 
ни один другой высоко
поставленный помощник 
президента не мог вы
звать к себе столь широ
ко распространенных за 
границей и внутри соб
ственной страны прене
брежения, отвращения, 
насмешек и опасений», 
— пишет он в газете 
«Лос-Анджелес тайме».

Это не уивительно 
для тех, кто знаком с 
его честолюбием, разуха
бистыми статьями и кни
гами, присущей ему тя
гой к лести, отмечает 
Шатцел. «Но всех, и 
прежде всего президента, 
должен наст«-аживать 
тот ущерб, который Бже
зинский нанес ■ внешней 
политике Соединенных 
Штатов, их престижу за 
границей, правительст
венному механизму осу
ществления внешней по
литики. В этом неста
бильном опасном мире от 
Соединенных Штатов 
требуются последователь
ность и ясность внешней 
политики, а не шатания 
и противоречащие друг 
другу заявления «авто
ритетных» представите
лей». ^

Президентская дирек
тива №  59, касающаяся 
ядерной стратегии, ука
зывает автор, является 
лишь последним приме
ром действий, которые 
ставят «с ног на голову» 
функции совета нацио
нальной безопасности 
(возглавляемого Бжезин
ским — прим. ТАСС). 
При ее выработке были 
проигнорированы все ос
новные -задачи этого ве
домства. Вместо того, 
чтобы обеспечить полное 
участие государственного 
департамента, Бжезин
ский исключил из про
цесса государственного 
секретаря США Э. Маски 
и его сотрудников. Вмес
то контроля за тем, что
бы политика системати
чески формулировалась 
ответственными ведомст
вами, Бжезинский навя
зал личные взгляды. К 
тому же Белый дом по
шел на «утечку» инфор
мации в поиске пропа
гандистского эффекта и 
узкополитических выгод.

«Помощник по нацио
нальной безопасности и 
его аппарат превратились 
в отдельный правитель
ственный институт с да
леко идущей политиче
ской властью», — кон
статирует Шатцел.

Решение ЦК КПК
ПЕКИН. Как сообщило 

агентство Синьхуа, реше
нием ЦК КПК посмертно 
исключены из партии 
Кан Шэн и Се Фучжи 
за «непосредственное 

■ участие в контрреволю
ционной за говорщич е с к ой 
деятельности по узурпа
ции партийного и госу
дарственного руководст
ва» в период «культур
ной революции». Сооб
щается, что они действо
вали заодно с Линь Бяо 
и «бандой четырех». Ре
шено также «считать не
действительными» речи, 
которые были произне
сены на официальных 
траурных церемониях по 
поводу смерти' этих двух 
деятелей. Оба они входи
ли в близкое окружение 
Мао. Кан Шэн, умерший 
в декабре 1975 года, был 
заместителем председате
ля ЦК КПК, а Се Фуч
жи, который умер в мар
те 1972 "года, являлся 
членом Политбюро ЦК 
КПК и '.министром' об
щественной безопасности.

Здешние иностранные 
наблюдатели считают, 
что объявленное реше
ние ЦК КПК является 
своего рода «подготовкой» 
к предстоящим процес
сам в Пекине над «контр
революционными группи
ровками», возглавляемы
ми вдовой Мао и Линь 
Бяо. Согласно заявлени
ям руководящих китай
ских деятелей, эти про
цессы должны были со
стояться в конце октяб
ря — начале ноября это
го года. Отмечается так
же, что такая демонстра
тивная мера по поводу 
Двух_ умерших лидероз 
китайской верхушки
прямо нацелена на то, 
чтобы создать еще одно 
дополнительное «ограж
дение» для самого Мао 
Цзэдуна, который, как 
известно, был нелосредст- 
венным вдохновителем и 
организатором «культур
ной революции» со всеми 
ее чудовищными престу
плениями.

■Ч
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С ы н о в ь я м  

о м уж естве  
о т ц о в

и  О Е  Ж И Н О К
А втор  эти х  воспом ин ан ий  —  вы п у скн и к  Т ом ского  а р 

тиллерийского училищ а, подполковн и к в -отставке, кава
лер сем и боев ы х  орденов П етр К арп ови ч  К оваленко. Н а 
чав войну ком ан диром  батареи, он закон чил  ее н ачаль
н иком  ш таба артилл ерийской  бригады .

П. К. КоЕаленко не вп ервы е вы ступ ает  в наш ей газе
те с воспом ин ан и ям и  о ф р он тов ы х  буд н я х  артилл ери
стов . Его очерк  «П р ор ы в» бы л  напечатай в «К расном  
знам ени» 11 марта 1SS0 г. В п убл и к уем ом  сегодня м ате
риале П. К. К овален ко р ассказы вает  об  одном  из эп и 
зодов Ж и том и р ск о -Б ер д и ч евск ой  н аступательной  опера
ции.

7 января 1944 года наш и вой ска  освободи ли  м естечко  
Я нуш поль, что на ш оссе  Л ю бар-К азати н . П ы таясь  уд ер 
ж ать  Баж ную р ок адн ую  дорогу  и нанести  кон трудар по 
наш им частям , ги тл ер овское ком андование брош ую  в 
бой танки. На пути  т а н к ов ы х  лавин встал и  советски е 
артиллеристы , в том  числе и 4-й  дивизион  («Б оев ой ») 
116-й тяж елой  гаубичной  артиллерийской  бригады  РГК, 
к отор ы м  ком андовал  капитан  П. К. К оваленко.

gp® СЮ НОЧЬ на 15 ян- 
| о1  варя ревели моторы, 

лязгали гусеницы в 
населенных пунктах, распо
ложенных перед рубежами 
нашей обороны. Было понят
но: утром будет бой.. Пер
вую и вторую батареи 4-го 
дивизиона в спешном по
рядке выдвинули вперед, 
на позиции для стрельбы 
прямой наводкой. Тяжелые 
15 2 - м к л лям-е тр ов ы е га у би -
цы установили на юго-вос
точной окраине села Же
ребки. 3-я и 4-я батареи 
старшего лейтенанта Бутко 
Н. Ф. и лейтенанта Тренбы 
М. И. расположились на за
крытых огневых позициях.

До утра орудийные расче
ты долбили мерзлую землю 
под окопы для орудий, ро
вики для людей и укрытия 
для арттягачей «ЧТЗ-65». К 
рассвету замаскировались.

Мы с командирами бата
рей заняли наблюдательные 
пункты на чердаках домов 
в деревне Степок. Артраз- 
вед:чиков-«слухачей» вместе 
с разведкой стрелковой ча
сти выслали под д. Смела.

«Сильный», «Могучий», 
«Грозный» 2-й, 3-й и
1- й дивизионы нашей 
бригады окопались соот
ветственно западнее с. Же
ребки, южнее М. Янушполь 
и у с. Бураки, оседлав шос
се Люоар-Казатин. Артил
леристы ■ всех шестнадцати 
батарей бригады встали на 
огненной черте, готовые 
встретить врага.

А утром из д. Смела по
казались танки, за ними — 
бронетранспортеры с десан
тами автоматчиков. И вся 
эта броневая лавина не 
спеша двинулась на село 
Жеребки.

«Ах, так, бандюги! , Как 
на параде, значит!» — со 
злостью подумал я, наблю
дая за противником в сте
реотрубу, и подал команду:

— «Боевой», внимание! 
ИЗО «Лев-1»... «Береза», 
«Клен», зарядить!

.—«Береза» готова! «Клен» 
готов! — доложили коман
диры батарей Бутко и 
Тренда.

— «Береза», '«Клен», зал
пом огонь!.. «Ноль двад
цать второй» (означало 
заместитель командира ди
визиона по политчасти), 
танки, идут на вас!.. «Бере
за», «Клен»! Усилить огонь 
ПЗО «Лев» по рубежам!

Танки быстро ч_, сменили 
курс, свернули вправо и 
скрылись в овраге. Они 
выходили на левый фланг
2- й батареи. Вражеские 
бронетранспортеры, накры
тые мощным шквалом по
движного заградительного 
огня, рассредоточились, по
вернули в лощину влево. 
Огневые позиции 1-й и 2-й 
батарей явно оказывались в 
клещах. Ба-тарейцы выжи
дали. подпускали танки на 
прямой выстрел. Замерли

орудийные расчеты у заря
женных гаубиц.
, Телефонный кабель с мо
его наблюдательного пунк
та на огневые позиции был 
порван гусеницами танков. 
Под грохот шквального ог
ня с огневых позиций мой 
заместитель по политчасти 
капитан Федоренко Алек
сандр Платонович по радио 
без кода передал:

— Танк—слева гаубицы 
Абросимова!

Й вслед раздался гаубич
ный выстрел, затем—еще и 
еще. Завязался огневой пое
динок между батарейцами 
и танками врага.

Справа на 1-ю батарею 
капитана Мироненко В. Ф. 
навалились т.ри танка. Пер
вый танк от ручья ударил 
по гаубице сержанта Абро
симова Ивана Алексеевича. 
Гаубица старшего сержанта 
Тарана Григория Петровича 
уже третьим выстрелом 
подбила этот танк.

Воодушевленные удачей, 
Таран и его наводчик Юда- 
ев Николай Филиппович 
быстро довернули свою гау
бицу вправо. Несколько вы
стрелов — и проломлена 
бортовая броня другого 
танка, он вспыхнул.

Отважный расчет старше
го сержанта Колесниченко 
Семена Митрофановича и 
его наводчика Корсакова 
Петра Степановича поджег 
еще один танк, перевалив
ший через дорогу к окопу.
П ЫЛАЛИ уже три тан

ка в 300—500 метрах 
от позиций батарей, за 

ними были видны факелы 
горящих бронетранопорте- * 
ров.

Но вот появившийся из 
оврага еще один тан-к вы
стрелом разбил дульный 
срез гаубицы Колесниченко 
(редкий случай попадания 
в дульный срез канала 
ствола). Пробравшиеся не
заметно вдоль ручья два 
танка внезапно уда.ркли по 
2-й бата>рее лейтенанта Ко
ролькова И. Д.

Прямым попаданием раз-' 
бито прицельное приспособ
ление основного орудия. 
Погиб наводчик Юдаев Ни
колай Филиппович, удалой 
комсорг, любимец батареи. 
Погибли у гаубицы почти 
все артиллеристы расчета.

Лейтенант. Корольков, ко
мандир орудия Гриша Та
ран, парторг «Боевого» 
старший сержант Белов 
встали к гаубице. И вновь 
заговорило орудие! Без при
цельных приспособлений, 
наводя по нижней произво
дящей канала ствола, ар
тиллеристы открыли в лоб 
огонь по танкам и бронема
шинам..

Бой продолжался. На ог
невых позициях батарей 
потери увеличивались. По 
радио на’ НП командиру 
1-й батареи капитану Ми
роненко доложили:

— Ранен старший на ба
тарее!

Старшему сержанту 
Колесниченко принять ко
мандование, заменить ра
неного лейтенанта Богдано
ва! — спокойно, как всегда 
в бою, передал капитан Ми
роненко.

Не умолкало орудие Аб
росимова. Один из снаря
дов попал в гусеницу при
ближавшегося танка. Танк 
завертелся.

— Брешь, бандит! Не 
уползешь! — крикнул ко
мандир другого орудия сер
жант Самчук Михаил Кор
неевич и подал команду:

— По танку, ориентир 3, 
огонь!

Быстро выполнил наводку 
ефрейтор Колупаев, рванул 
за боевой шнур. Вздохнула 
гаубица, откатившись ство
лом. Танк дернулся и за
тих. Повалил дым.

Но осколком вражеокого 
снаряда разбило противо
откатное приспособление у 
гаубицы Самчука. Вытекает 
стеол... Гаубичный ствол 
откатился и застыл. Закли
нило поворотный механизм 
у гаубицы Абросимова...

Огонь батарей ослаб, а 
танки врага напирали.

— Противотанковые гра
наты к бою! — скомандовал 
заместитель командира ди
визиона капитан Федорен
ко, быстро оценивший соз
давшуюся обстановку.

Г РОМЫХАЛА только 
одна гаубица. Лейте
нант Корольков, стар

шие сержанты Таран и Бе
лов, помогавшие им трак
тористы били по наседав
шим танкам, обкладывая их 
огромными султанами раз
рывов.

— Таран, Гриша, поддай 
им, гадам! Огонь! — востор
женно командовал Король
ков, заряжая гаубицу.

И Гриша Таран — бога
тырь, колхозник с Днепра, 
кадровый артиллерист
510-го гаубичного артполка 
— с великой сноровкой на
водит орудие в цель и рез
ко дергает боевой шнур.

— Снаряды! Все снаряды 
сюда! — сквозь грохот ка
нонады скомандовал капи
тан Федоренко. И снаряды 
потащили от вышедших из 
строя орудий.

Гитлеровцы не выдержа
ли поединка, отстреливаясь, 
начали отход. На поле боя 
пылали 4 таяка, 3 броне
транспортера, валялось до 
сотни убитых фашистских 
солдат.

Вдруг рванул гром залпа 
«катюш». Их смертоносные 
снаряды летели точно в лог, 
где скопились автоматчики 
врага.

— «Катя», «Катюша»! 
Верная наша подруга! — 
вскричал возбужденный раз
ведчик Иван Егорович Ива
нов, только что прибывший 
из ночной разведки.

— Вовремя явилась на 
свидание, наша красавица! 
— вторил радист Афанасий 
Грищенков.

Мы со своего наблюда
тельного хорошо видели ла
вину огня, который вели, 
ар ти лл ер и сты «Сил ьного », 
«Могучего») «Грозного», до
бивая отходивших фашис
тов в открытом поле.

Выстояли батарейцы, по
бедили.

П. К О ВАЛ ЕН КО ,
бы вш ий ком андир 4-го 
дивизиона 116-й т я ж е 
лой  гаубичной  артбрига- 
ды  FTK, подполковник в 

отставке.

ТВ
В ТО Р Н И К ,  4 ноября 

ПЕР В АЯ  П Р О Г Р А М М А  
МОСКВА

8.00. «Бремя». 9.15. «Впе
ред, мальчишки!» 10.15. 
«Овод». 1-я серия. 11.20. Но
вости.

11.25 — 14.00 — перерыв.
1.4.00. Новости. 14.20. «По

столицам социалистических
государств». Кинопрограмма.
15.00. . «Поэзия Э. Багрицко
го». К 85-летию со дня рож
дения. 15.30. «Шахматная 
школа». 16.00. Сонаты Пага
нини исполняют, лауреат меж
дународных конкурсов
3.. Шихмурзаева (скрипка) и
Л. Гарин (гитара). 16.15. «Ад
реса молодых». 17.15. К 60-ле
тию Удмуртской АССР.
«Родники ^Удмуртии». Доку
ментальный фильм. 17.45. 
Концерт Государственного
ансамбля песни и танца Уд
муртской АССР «Италмас».
18.15. «Сегодня в мире».
18.30. «Жизнь науки».

ТО М С К
19.15. Новости.

МОСКВА
19.25. «Овод». 2-я серия. 

’ 20.30. «Время». 21.15. «Споем

те, друзья». Музыкальная 
программа. 22.55. Новости. 

В ТОР А Я  П Р О Г Р А М М А  
ТО М С К

19.30. «Призвание». Очерк 
о коммунисте, ветеране вой
ны и труда В. В. Пастухове. 
19.40. Новая кинохроника.
20.00. «Приглашает киноэк
ран». 20.40. «Ленин и вре
мя». Документальный фильм. 
21.35. Новости. 21.45. Концерт.

Щ Ш Ш Р
Т Е А Т Р  Ю Н О ГО  ЗРИ ТЕЛЯ

4 ноября, в помещении 
Дворца пионеров (ул. Вер
шинина, 17) •—  « А  все-таки
она вертиться?.. или Гумано
ид в небе мчится» —  18.

4 и 5 ноября. Первенство  
областного совета ДСО « Т р у д »  
по художественной гимна
стике. Начало —- в 10 часов.

Художественный фильм
«Москва слезам не верит»  
(две серии) — 19 часов.

СЕГОДНЯ
В К И Н О Т Е А Т Р А Х :

«РО Д И Н А »
«Л ю д и  в океане» —  13, 15,

17, 19, 21.
имени М . ГО РЬК О ГО

«К р и к  гагары» —  8-40,
10-20, 12, 13-40, 15-20, 17,
18- 40, 20-20, 22. «Прерванная
серенада» —  8-40, 10-20, 12,
13-40, 15-20, 17. 18-40, 20-20,
22. Зал кинохроники. «Мои  
комиссары» —  9, 10-05. «Этот  
«свободный» мир» —  11-30,
12-45, 14, 15-15, 16-30.

«О К Т Я Б Р Ь »
«К р и к  гагары» -г- 8-30,

10-20, 12-10, 14, 16, lV-50,
19- 40. «Моя Ан ф и са »  —  21-30.
«Д е нь свадьбы придется  
уто ч н и ть »  —  8-40, 12, 14-10,
16-10, 18-05, 20. «Впервые
замужем» —  21-50. Киноклуб
«Звездочна». Фильм «Е сть  
идея» —  10-30.

«П И О Н ЕР»
Новый мультсборник

№ 110 «Зеленый медвежонок»  
—  9, 10-30, 12, 13-30. «Возь
ми меня с собой» —  15,
16-40. «Б р и лли а н ты  для ди к 
татуры , пролетариата» (две 
серии) —  18-30, 21.

имени И. Ч Е РН Ы Х  
«П олковни к  в отставке» —

НАШ АДРЕС И ТЕЛЕФОНЫ
Адрес редакции) 634050, Томск, ГСП. по. 

отдела партийной жизни — 3-40-51, отдела 
зяйствэ — 3-43-75. 3-43-60, отдела науки
— 3-31-61, 3-06-87, общественной

— 3-15-25, бухгалтерии — 3-10-17,

КРАСНОЕ ЗНАМЯ 4 ноября 1980 года

ур-са нового подхода к ор
ганизации питания.

...Только вечером стали 
известны имена лучших 
молодых мастеров общест
венного питания. В торже
ственной обстановке под 
аплодисменты повязывают
ся ленты победителям, 
вручаются почетные гра
моты обкома профсоюза и 
Томсклесурса, а ' также 
памятные призы. Лучшим 
молодым поваром 1980 года 
комиссия признала Вален
тину Туманову из Таша- 
рюнокого cipca, второе ме
сто заняла Галина Скрип- 
никова из Аргат-Юльского 
орса, на третьем — Зоя 
ЛитюЕка да Томского qpca.

Конкурс комментирует 
заместитель начальника
Томсклесурса Геннадий
Викторович Меньшиков:

—■ В системе управления 
рабочего снабжения, кроме 
предприятий общепита, — 
более пятисот продовольст
венных и промышленных 
магазинов.

Нынче .работникам леса 
и их семьям продано на 
два с половиной миллиона 
рублей больше продоволь
ственных и промышлен
ных товаров, чем за это 
время предыдущего года.

Особое внимание мы 
уделяем заготовке овощей 
на зимний период. В этом 
году заготовлено более 
3 тысяч тонн капусты, за
ложено на зимнее хране
ние такое же количество 
картофеля, свеклы, морко
ви, лука и других овощей.

Прошедший областной 
конкурс молодых поваров 
и кондитеров показал, что 
в лесные столовые пришли 
образованные, любящие
свое дело молодые специа
листы.,

п. колотовкин,
заведую щ и й  отделом
и н ф орм ации  объ ед и н е

ния  Т ом леспром .
* * *

Н А  С Н И М К А Х : п обеди 
тели к он курса  —  В аленти 
на Т ум анова  (в цент
ре), Галина С крипникова 
(справа) и Зоя Л иповка.

Фото В. Зверева.

■ дм ! СЕРЬЕЗНАЯ ПРОФЕССИЯ
«Хороший повар док

тора стоит». Эта фраза 
принадлежит великому
русскому фйзиологу И. П. 
Павлову. Повара из рабо
чих лесных столовых твер
до убеждены, что профес
сия у них самая что ни 
на есть серьезная и ответ
ственная. ■ Готовить же 
вкусную и калорийную 
пищу в условиях , пере
движных столовых на да
леких вахтовых участках 
— дело совсем не простое.

Сейчас большинство вахт 
закончило свой летний се
зон, вместе с рабочими 
вернулись в центральные 
поселки и работники об
щественного питания. И 
Томсклесурс решил прове
сти областной конкурс мо
лодых поваров и кулина
ров. Местом для конкурса 
избрали столовую «Лесная» 
Асиновского лесопромыш
ленного комбината.

...Около одного из столов 
работают двое поваров из 
Тогурского , орса. Галина

Жевлакова участвует уже 
в третьем конкурсе. У се
бя дома ее хорошо знают 
лесозаготовители. Нынче 
вместе . с ними она была 
за 650 километров от дома 
на вахту Зубрековекая То
гурского лесопромышлен
ного' комбината. Это самая 
большая вахта тогурцев. 
Каждый день надо было 
накормить 80 человек. Они 
заехали в верховья Кети 
еще в середине апреля и 
работали по обычному ре
жиму: 20 дней —• .в тайге, 10 
дней — дома, на отдыхе. 
Для рабочих были созданы 
все необходимые условия 
— жилье, медпункт, хоро
шая столовая с большой 
холодильной установкой. 
Только в первых числах 
октября вахтовики верну
лись домой. А спустя не
сколько дней Галина по
ехала на конкурс.

За соседним столом ста
рательно готовят конкурс
ные блюда Анна Кокорина 
из Комсомольского орса.

Она всего второй год пова
ром, но уже бывала на 
вахте. ' Сейчас работает в 
центральной столовой по
селка. Задание ей доста
лось довольно сложное: 
надо приготовить рыбу в 
тесте, ассорти мясное, сва
рить борщ. Ведь труд лесо
заготовителей требует
больших физических уси
лий, и плотный обед — 
первейшее дело.

— Наши предприятия, — 
рассказывает член жюри 
начальник отдела общест
венного питания Томсклес- 
уреа Тамара Андреевна 
Брацун, — обеспечивают 
общественным . питанием 
150 тысяч рабочих и слу
жащих лесной промыш
ленности. В системе дейст
вуют 315 столовых на 
9.200 мест. В их числе—154 
передвижные столовые,
треть их действовала нын
че на вахтовых участках. 
Работа, вахтовым методом 
потребовала от Томеклес-
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О  ПОРТ
Первое поражение лидера

В четырнадцатом туре 
всесоюзного первенства
хоккеистов второго нояб
ря в Лужниках лидер — 
«Спартак» потерпел пер
вое поражение, проиграв

ЦСКА — 1:5 (0:4. 1:1, 0:0).
Армейцы догнали спарта
ковцев — у обеих команд 
теперь по 24 очка.

Решающим в этой встре
че оказался первый пери
од, когда армейцы сумели 
использовать несколько 
грубых промахов защиты 
спартаковцев.

Шайбы у ЦСКА заброси
ли Зыбин — 2, Макаров, 
Волчков и Касатонов; у 
«Спартака» — Тюменев.

В Горьком хоккеисты

«Торпедо» проиграли «Со
колу» — 2:6 (2:1. 0:2, 0:3). У 
гостей хорошо сыграл мо
лодой нападающий Ша-
стин, забросивший две
шайбы.

В Уфе «Салават Юлаев» 
уступил рижскому «Дина
мо» — 1:4 (0:1, 1:1, 0:2), а 
в Челябинске «Трактор» 
победил СКА — 9:4 (2:0,
5:1, 2:3). Три шайбы забро
сил молодой форвард хо
зяев Быков.

(К орр. ТА С С ).

Н о в о с т и  ф у т б о л а
РИМ. Со счетом 2:0 (1:0)

сборная Италии в п р и с у т с т 
вии 50 тысяч зрителей по
бедила на олимпийсном ста
дионе сборную Дании в 
своем втором Ътборочном 
матче чемпионата мира 1982 
года.

О Т Т А В А .  Очередной отбо
рочный матч чемпионата ми
ра состоялся в североамери
канской зоне. В Ванкувере  
сборная Канады выиграла у  
сборной С Ш А  —  2:1.

(Корр. ТАС С).
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Зима опасна пожарами
Завершают подготовку к 

зиме наши города и села. 
Важное место в этой работе 
занимают противопожарные 
меры. Более активно они 
принимаются в объединении 
«Контур», на ГПЗ-5, б 
межвузовской больнице, 
поликлинике № 7, в школах 
№№ 42 и 18, детских ком
бинатах №№ 22 и 59,
ТИАСУРе и других объ
ектах Томска.

Но, к сожалению, не вез
де помнят уроки прошлой 
зимы. Особенно в селах, 
где на многих животно
водческих фермах в период 
резкого похолодания про
изошли аварии, без воды 
остались животные. Не хва
тало ее и для котельных, 
размораживались системы 
отопления. Так было, на
пример, на фермах совхоза 
«Тунгусовский» Молчанов- 
ского, колхоза «Искра» Пер
вомайского. совхоза «Рос
сия» Шегарского районов. 
Выходили из строя котель
ные в Суйгинском леспром
хозе, Доме культуры 
с. Маркелова Шегарского, в 
гостинице с. Чажемто Кол-

пашевского, в школе рабо
чего пос. Катайга Верхнз- 
кетского районов. Почти од
новременно произошли две 
аварии в г. Аеине: вышли 
из строя котельные в сред
ней школе № 4 и общежи
тии лесопромышленного 
комбината.

Безответственность в во
просах противопожарной 
защиты иногда приводила 
к горьким последствиям. 
Дотла сгорели здания сто
ловой со всем оборудовани
ем в Сангальскем лесопунк
те Каргасокского лесопро
мышленного комбината и 
школы в пос. Светлая Про
тока Александровского рай
она. Государству причинен 
огромный материальный 
ущерб. А чем измерить 
ущерб моральный? А ведь 
этого можно было бы из
бежать, если бы для лесо- 
пунктовской столоеой во
время заготовили топливо и 
не обогревали ее кухонны
ми электропечами, если бы 
в школе отремонтировали 
дымоходы... ■

Государственным пожар
ным надзором недавно про

изведена проверка готовно
сти промышленных пред
приятий к работе в зимних 
условиях. Выяснилось, что 
на ТЭМЗе территория скла
да нефтепродуктов не пол
ностью огорожена, емкости 
не заземлены, бочки не 
закрыты. Не в лучшем со
стоянии и склады матери
ально-технического снабже
ния. На заводе мало пер
вичных средств пожароту
шения, до сих лор -не 
произведена зарядка ста 
огнетушителей. Не ремон
тируется пожарный водоем 
вблизи сварочного участка. 
Нет "контроля за электрохо
зяйством и т. д.

На Томском лесоперева
лочном комбинате не реше
ны вопросы строительства 
страды, утилизации древес
ных отходов, оборудования 
цехов автоматическими
средствами, противопожар
ного водоснажения. Из-за 
этих нарушений в текущем 
годз' здесь уже произошло 
четыре загорания.

Много подобных наруше
ний на комбикормовом за
воде, директор которого

Е. В. Брушевич хотя и 
подвергался денежному
штрафу, но выводов не сде
лал. Вынесено постановле
ние на приостановку работы 
этого завода. К администра
тивной ответственности за 
невыполнение правил по
жарной безопасности при
влечены и руководители ка
рандашной фабрики — и., о. 
директора В. И. Шак, и. о. 
главного инженера Н. 3. 
Галямов, заместитель ди
ректора по коммерческой 
Части В. П. Пшеничников, 
но улучшения незначитель
ны. То же можно сказать 
и о заводе резиновой обуви, 
главный инженер которого 
Е. Б. Фортес также подверг
нут строгому. администра
тивному взысканию.

Есть нарушения правил 
пожарной безопасности и на 
других томских предприя
тиях. Все это вызывает за
конное беспокойство. Чтобы 
в зимние холода из-за по
жаров не было неприятнос
тей, меры надо при
нимать действенные и без 
промедления.

Д. НОВОСЕЛОВ, 
старш ий и нспектор  о т 
дела пож арн ой  охраны  

У ВД  облисполком а.

С П А С  Т И 
Ч Е Л О В Е К А

На пешехода, переходив
шего зглицу, налетела ма
шина. Сложные переломы 
костей, тяжелая травма 
черепа... В больнице постра
давшему перелили 5,5 лит
ра крови. По сути замени
ли всю его прежнюю, ибо 
в человеке ее в среднем 
как раз около пяти литров.

Женщине, попавшей в 
автомобильную катастрофу, 
Перелили 2,5 литра крови...

Оба случая, к сожалению, 
банальные, не выдуманы, 
они произошли в Томске, в 
октябре, с. интервалом в 
несколько дней.

Ни к чему называть фа
милии пострадавших. Глав
ное — оба остались живы. 
Назвать же фамилии тех, 
кто отдал им часть своей 
крови, просто нет возмож
ности. В первом случае это 
сделали 20, во втором — 
поменьше — 8 человек. По
меньше не потому, что доб
ровольцев не оказ'алось: 
группа 'крови была редкой.

Тысячу литров, тонну — 
называйте, как угодно, бла
городный смысл цифры от 
этого не изменится — столь
ко крови безвозмездно / сда
ли в минувшем месяце то
мичи. «Октябрь, — сказали 
корреспонденту на област
ной станции переливания 
крови, — по традиции счи
тается месяцем, когда боль
шинство доноров — сту 
денты».

И нынче традиция не 
была нарушена. Безвозмезд
но сдали кровь 1.24-2 поли
техника, все учащиеся всех 
техникумов Томска, около 
пятисот студентов педагоги
ческого института. Как по
нимает читатель, это десят
ки спасенных жизней. Вче
ра, сегодня, завтра... Дело 
ведь не только в перели
вании крови.

Областная станция стала 
по сути биофабрикой, где из 
крови доноров изготавлива
ют много препаратов, кото
рые широко применяются в 
практике всех лечебных уч
реждений области.

С. УЛАМРИН.

СООБЩЕНИЕ
Г А И

За вторую половину ок
тября в Томске и области 
зарегистрировано 54 до
рожно-транспортных про
исшествия, ранены 42, по
гибли 6 человек. Среди по
страдавших — четверо де
тей, двое из них погибли.

В воскресенье, 19 октяб
ря, на ул. К. Маркса, непо
далеку от центрального 
рынка, был сбит автомоби
лем трехлетний Алеша. От 
полученных травм маль
чик на месте происшесвдия 
скончался. Вот как это 
произошло.

«Жигули», на которых 
подъехали мать с сыном, 
остановились напротив до
ма. Пока мать доставала 
вещи из багажника, Алеша 
успел сбегать на другую 
сторону улицы и вернуть
ся обратно. Тут же снова 
побежал через улицу к 
дому и, выбежав из-за пе
редней части «Жигулей», 
был сбит проходящим ми
мо автомобилем.

Несколько дней спустя, 
при таких же обстоятель
ствах погиб пятилетний 
Дима в г. Колпашеве. За 
10 месяцев таких случаев 
оказалось 18. Не умаляя 
вины водителей, которые 
должны быть предельно 
осторожны при объезде 
препятствий, следует пол
ностью возлагать ее на ро
дителей, д:ругих взрослых, 
под присмотром которых 
находятся дети.

Зам. редактора
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

Бюро по трудоустройству и информации населения 
приглашает в спецавтохозяйство: ш оф ер ов  I, II, Ш 
классов, м ехан изаторов, автогрейдеристов, автослесарей, 
кузнеца, маляра, сл есаря-агрегатчи ка , м отористов , газо- 
эл ектросварщ й ков, токаря , сан техн ика, сл есар я -и н стр у 
ментальщ ика, слесарей  по ремонту оборудования, д о
р ож н ы х рабочих, грузчиков , собакол овов , техн и к а  по 
снабжению, заведую щ его  гараж ом , старш его диспетчера, 
м астеров уличной уборки.

Для рабочих оплата труда •— сдельно-премиальная и 
повременно-премиальная. Выплачиваются премии: ме
сячная, квартальная и по итогам года. Организована 
доставка рабочих с работы и на работу. Одиноким пре
доставляется общежитие, семейные обеспечиваются квар
тирами в порядке очередности. Ремонтные рабочие 
пользуются бесплатным обедом.

Желающие получить специальность шофера имеют 
возможность обучаться в автошколе.

Обращаться: г. Томск, пр. Кирова, 17, — в бюро по 
трудоустройству.

9, 10-40, 12-20, 14-10, 16,
17-40, 21-20. «И п п о д р о м » —
19. « Н а  пути  в Берли н»  —  9, 
10-40, 12-20, 16, 17-40, 19-20,
21. М ультсборни к № 109 —
14-10.

«С И Б И Р Я К »
«Автомобиль, скрипка и со

бака Клякса»  —  9-20. «П р а з д 
ник красной звездочки» —  11.

ДВО РЕЦ  К У Л Ь Т У Р Ы  
«А В А Н Г А Р Д » 

«С ы щ и к »  (две серии) — 
18, 21.

ДОМ  К У Л Ь Т У Р Ы  
«С И Б К А Б Е Л Ь »

«Конец императора та й ги »  
-г- 17-10, 19.

ДОМ  К У Л Ь Т У Р Ы  
Ж ЕЛ Е ЗН О Д О РО Ж Н И К О В  

«М и м ино» 16, 18, 20.
ДОМ  К У Л Ь Т У Р Ы  

ЭН Е РГЕТИ К О В 
«Взрослые дети» —  15-20,

17.

9 и 22 ноября в Томском 
Доме ученых состоится 
спектакль народного дра
матического театра

«Гнездо глухаря» 
по пьесе В. Розова.

Режиссер — заслуженный 
артист -РСФСР О. А. Афа
насьев. Начало — в 18 час. 
30 мин.

Билеты продаются в кас
се Дома ученых.

Бюро по трудоустройству 
и информации населения 
приглашает на работу в 
Томский узел связи и ра
дионавигации: инж енеров
радиосвязи, инж енеров про
водной связи, кабелы цика- 
спайщ ика, линейны х м он те
ров связи.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Кирова, 17; ул. К. Маркса, 7; 
Северный городок, 9; или 
ул. К. Маркса, 20 (узел 
связи).

В ним анию  индивидуаль
н ы х  владельцев тр ан сп ор т
н ы х  средств!

Талоны рыночного фонда 
выпуска 1980 года действи
тельны на всей территории 
СССР до 1 июля 1981 года. 
По истечении указанного 
срока талоны рыночного 
фонда обратно приниматься 
не будут ни для возврата 
стоимости неиспользованных 
талонов, ни для обмена на 
талоны текущего года.

Управление Г оск ом н еф - 
тепродуктов.

Станция технического об
служивания легковых авто
мобилей доводит до сведе
ния владельцев автотран 
спорта, что производится 
прием в покраску автомо

билей разных моделей с 
исполнением работ в мини
мально короткие сроки.

Адрес станции: г. Томск, 
Иркутский тракт, 51 (тел. 
5-17-73, 5-15-89).

Бюро по трудоустройству 
совместно с химико-фарма
цевтическим заводом при
глашают на постоянную 
работу: заместителя главно
го бухгалтера, старшего эко- 
номиста-финансиста, инже- 
нера-конструктора, кочега
ров, слесарей-ремонтников, 
аппаратчиков, шоферов 1-го 
и 2-го классов, грузчиков.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Кирова, 17; или ул. Р. Люк
сембург, 89,—в отдел кад
ров (тел. 2-42-63).

В ним анию  тор гу ю щ и х  о р 
ганизаций!

Все талоны рыночного 
фонда, не проданные до 31 
декабря указанного на та
лонах года, магазины и дру
гие пункты продажи тало
нов не позднее 20 января 
следующего года сдают 
нефтебазе (управлению), а 
нефтебаза в недельный срок 
отправляет их управлению, 
которому она подчинена.

Управление Госкомнеф- 
тепродуктов.
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